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Шире пропагандировать 
передовой опыт 

в сельском хозяйстве
Правильное руковозство сельским хо

зяйством предполагает, прежде всего, из
учение, обобщение и распространение пе
редового опыта, достижений науки.

За годы колхозного строительства пар
тийные организации Грузии воспитали 
немало прекрасных организаторов колхоз
ного производства— председателей колхо
зов, бригадиров, заведующих животно
водческими фермами, накопивших бога
тый опыт руководства крупным коллек
тивным хозяйством. Эти кадры являются 
учителями для многочисленной армии кол
хозных руководителей.

Партийные организации Грузии многое 
сделали для выращивания и воспитания 
мастеров обильных урожаев и высокой 
продуктивности животноводства. В кол
хозном селе выросли такие культурные, 
вооруженные агрономическими знаниями 
н богатой практикой люди, как известные 
всей республике хлебороб Георгий Бучуку- 
ри, виноградарь Поликарп Гаириндашвили, 
чаевод Тамара Купуния, табаковод Гри
горий Бицадзе, цитрусовод Илья Iliapa- 
шидзе, шелковод Осана Аивазашвили, 
доярка Лола Каджая и многие другие.

Усваивая передовой опыт этих новато
ров сельского хозяйства, тысячи колхоз
ников нашей республики добились высо
ких урожае® сельскохозяйственных куль
тур. Теперь задача состоит в том, чтобы 
все колхозы и все колхозники, работники 
машинно-тракторных станций и совхозов, 
используя опыт мастеров ^сельского хо
зяйства и передовых хозяйств и МТС, 
добились таких же высоких показателей, 
как они, и подняли социалистическое зе
мледелие и животноводство на новую вы
соту, создали изобилие сельскохозяй
ственных продуктов в нашей стране.

Следует, однако, сказать, что еще да
леко не все партийные организации на
шей республики по-настоящему взялись 
за решение этой задачи, поставленной 
сентябрьским и февральско-мартовским 
Пленумами ЦК КПСС. У нас есть немало 
руководителей партийных, советских и 
сельскохозяйственных организаций, кото
рые довольствуются тем, что в районе 
имеется несколько передовых колхозов и 
десяток-два передовиков колхозного произ
водства. Восхваляя передовиков, та
кие руководители ничего существенного 
не преднринимают для того, чтобы все 
колхозы района вооружить их опыте«.

Приведем несколько примеров. В Тер- 
жольском районе имеются два рядом рас
положенных колхоза —  передовой колхоз 
имени Ленина в селении Тержола и от
стающая артель в селении Рупоти. Земли 
в обоих хозяйствах почти одинаковые, кли
матические условия —  тоже. Но колхоз 
имени Ленина из года в год собирает высо
кие урожаи, увеличивает общественное бо
гатство, высоко оплачивает трудодень кол
хозника, а в коллозе селения Рупоти и 
урожайность низка, и на трудодень прихо
дится мало.

Колхоз имени Ленина вышел в число 
передовиков потому, что у руководства это
го колхоза, начиная с председателя т. Му- 
радашвили и кончая звеньевыми, стоят 
люди творческого труда, жадно усваиваю
щие и широко внедряющие передовой 
опыт и достижения советской агрономи
ческой науки, нетерпимо относящиеся к 
малейшим нарушениям агротехники.

Тержольский райком партии обязан по
мочь колхозникам артели селения Рупоти 
позаимствовать опыт своего соседа—-кол
хоза имени Ленина.

О чем говорят эти факты? Прежде все
го о том, что сельские партийные орга
низации все еще не взялись по-настоящему 
за широкое обобщение и внедрение в кол
хозное производство достижений нау-1 
ки и передовой колхозной практи
ки. В Гульрипшском, Мцхетском, Сиг- 
нахском и ряде других районов, на плену
мах райкомов партии, на собраниях пар
тийного актива вопросы распространения ; 
передового опыта обстоятельно ни разу | 
не обсуждались. Эти вопросы редко ста
вятся в повестку дня открытых собраний 
колхозных партийных организаций.

Партийные организации обязаны стать 
душой всего дела распространения пере
дового опыта в сельском хозяйстве. Глав
ное для партийных организаций— это ра
бота с людьми, их политическое воспита
ние, повышение сознательности и орга
низованности Масс. Чем лучше поставле
на воспитательная работа, тем быстрее 
множатся ряды новаторов, тем успешнее 
внедряются в колхозное и совхозное 
производство достижения науки и передо
вого опыта.

*  ★
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Успехи машинистов-тяжеловесников
В Тбилисском электровозном депо в 

честь 300-летия воссоединения Украи
ны с Россией была создана колонна элек
тровозов. доставляющих тяжеловесные 
составы. В мае она провела более ста тяже
ловесных поездов, доставив сверх нормы 
более 50 тысяч тонн народнохозяйствен
ных грузов.

Машинист Мачарашвили и его помощ
ник Гиоргобиани успешно провели на уча
стке Хашури —  Тбилиси поезд весом в 

S 4.954 тонны при норме 2.300 тонн. За
дание по технической скорости они вы
полнили на 104,4 процента. Это —  новое 
достижение в вождении тяжеловесных по
ездов на Закавказской магистрали.

1 А. ЧАГАНАВА,
секретарь партбюро Тбилисского элек
тровозного депо.

G g *
В ответ на обращение Всесоюзного со

вещания работников железнодорожного 
! транспорта электровозники Хашури с но- 
! вым подъемом развернули соревнование 
за вождение тяжеловесных составоз.

Старший машинист И. Лабадзе провел 
на участке Зестафони —  Хашури поезд 

.весом 2.420 тонн вместо 1.600 тонн по 
1 норме. На Сурамском перевале ему активно 
i помогали машинисты бригады электрово
зов-толкачей В. Зумбадзе и Г. Абаидзе.

В мае электровозники Хашури перевезли 
более 25.000 тонн грузов сверх плана.

Г. НО ЗАД ЗЕ, 
секретарь партбюро Хашурского 
электровозного депо.

i f  Hi

Переписка железнодорожников Грузии 
и Украины

В начале нынешнего года коллектив серьезных трудовых успехов. Он работал
Близится пуск в эксплуатацию отделочной , Навтлугской дистанции пути решил в без единого случая брака и успешно вы

полнил все виды производственных зада
ний. Досрочно выполнен годовой план за
мены рельс новыми, постановки стрелок на

фабрики Горийского хлопчатобумажного ознаменование 300-летия воссоединения 
комбината. На площади около двух гекта- i у Краинь1 с Россией включиться в соревно- 
ров высится огромный корпус этой фабри- харьковскими путейцами. Обяза-
К И . В нем размещаются 7 цехов: отбелоч- ! соревновании широко обсужда- щеоень. усиления кривых,
ный, красильный, печатный и другие. Сеи- тельства в соревиу э * ,, кпч(,иь1Ч Президиум Дорпрофсожа третий месяц
час монтажники заканчивают установку в ЛИСЬ работниками дистанцшI Ь краснь л nrt^ 3Hn̂ v ^ ^ T^ ; RTlvrcK1IM путей„аи 
этих цехах сложного оборудования. уголках ОКОЛОТКОВ были вывей ны ила

В отбелочном цехе обращает на*-себя вни- каты и листки, посвященные соревнова- 
мание гигантский агрегат для отбелки тка- нию железнодорожниками Украины, 
ней. Эта сложная машина, впервые нзготов- , Харьковские путейцы приняли вызов.

Ж Г ,  ГЛ  3. Ä r t  сро-е*ду Ш » коллекти-
ров и состоит из 14 смонтированных машин, ; вами установилась крепкая связь, 
объединенных автоматическим управлением. | да пять месяцев нынешнего • ГОД à кол - 

Н а  с н и м к е :  сборка одного из узлов дектив Навтлугской дистанции добился
агрегата для отбелки ткани.

Фото Я. Аврутина.

Или другой пример. В колхозе имени 
Ворошилова села Дологани Еедского райо
на табаководы тт. Лортвипанидзе и Са- 
паридзе вырастили на своих плантациях 
рекордные урожаи табака. За самоотвер
женный труд правительство присвоило им 
звание Героя Социалистического Труда. 
Вместо того, чтобы пропагандировать в 
районе их опыт, Кедский райком партии 
равнодушно взирает на то, что один из них 
стал продавцом в магазине сельпо, а дру
гой— работником строительной бригады.

Подобных примеров, свидетельствую
щих о пренебрежительном отношении к 
передаче передового опыта, можно при
вести много. Достижения передовиков по
рой не распространяются не только в 
пределах одного района, но даже и одного 
колхоза. Выдающегося, например, дости
жения в колхозе селения Квемо-Гоми 
Еаспского района добилась Герой Социа
листического Труда т. Маридашвили. Она 
собирала с гектара более тысячи центне
ров сахарной свеклы. Но ее опыт не стал 
достоянием колхозников родного села, не 
говоря уже о районе в целом.

Нельзя забывать о том, что от разма
ха и содержания массово-политической 
работы на селе зависит и дальнейшее 
развитие социалистического соревнова
ния. А в ходе соревнования будут выдви
гаться новые передовики, мастера высо
ких урожаев. Партийные организации, 
все сельские коммунисты должны стать 
подлинными организаторами борьбы за 
внедрение передовых методов труда в сель
ское хозяйство.

После сентябрьского Пленума ЦК КПСС 
на работу в сельское хозяйство пришли 
тысячи новых специалистов. Теперь в 
Грузии нет ни одного села, ни одного 
колхоза, в котором не работали бы люди 
со специальным сельскохозяйственным 
образованием. Следовательно, повсеместно 
имеются условия для организации пла
номерного чтения лекций и докладов о 
передовом опыте. Прекрасный пример в 
этим отношении показала партийная ор- ; 
ганизация Ульяновской МТС, организо- ! 
вавшая у себя постоянный лектории, в ] 
котором активное участие принимают все 
работающие на станции специалисты.

Велика роль агитаторов в пропаганде 
передового опыта. Работая в гуще _ кол
хозных масс, механизаторов и рабочих 
совхозов, они могут и должны довести 
достижения новаторов до каждого колхоз
ника и сельского рабочего. Но, чтобы 
агитаторы успешно выполняли эту свою 
задачу, им нужна помощь райкомов пар
тии. Райкомы должны инструктировать 
агитаторов о достижениях того или ино
го передовика, помочь им изучить тот 
минимум агромероприятий но возделыва
нию сельскохозяйственных культур, ко
торый выработан для колхозов и совхо
зов в соответствии с постановлением фев
ральско-мартовского Пленума ЦК КПСС. 
Между тем, факты из практики проведе
ния весенних полевых работ свидетель
ствуют о том, что Гульрипшский, Шуахев- 
ский, Адигенский и ряд других райкомов 
партии вместо того, чтобы оживить рабо
ту агитаторов, недопустимо запустили ее, 
не руководят агитаторами, не оказывают 
им помощи. . ,

Необходимо в каждом колхозе, МТС и 
совхозе организовать просмотр научно- 
популярных и документальных фильмов 
о сельском хозяйстве, слушание специ
альных радиопередач, громкие читки 
брошюр новаторов. Надо постоянно попол
нять сельские библиотеки новинками 
сельскохозяйственной литературы.

Для улучшения работы сельских пар
тийных организаций по пропаганде пере
дового опыта многое могут сделать ин
структорские группы райкомов партии по 
зонам МТС. В основу своей деятельности 
они должны положить борьбу за повсе
дневную широкую пропаганду всех дости
жений в сельском хозяйстве.

Колхознику, механизатору, рабочему 
совхоза нужны прочные и глубокие зна
ния в области сельскохозяйственного 
производства, позволяющие выполнять 
порученное дело на основе науки и пере
дового опыта. Долг партийных организа
ций— поощрять у тружеников села жа
жду знаний, стремление к новаторству, к 
творчеству.

Пропаганда передового опыта —  дело 
большой государственной важности, 
неотъемлемая часть руководства сельским 
хозяйством, одно из главнейших усло
вий повышения культуры земледелия, 
неуклонного крутого подъема всего сель
скохозяйственного производства.

црсопдп J л»   -г
подряд присуждает навтлугским путейцам 
первое место в соревновании на дороге.

Недавно из Харькова пришло письмо. 
Харьковские путейцы сообщают о первых 
своих успехах в соревновании п призы
вают навтлугцев еще активнее готовиться 
к предстоящему Дню железнодорожника.

И. Л А ЗА РА Ш В И Л И .

50-летие Тбилисского 
меднопрокатного завода

Коллектив Тбилисского меднопрокатного 
завода на днях отметил 50-летие основа
ния предприятия. В связи с этим здесь 
состоялось торжественное собрание. С до
кладом выступил директор завода Н. Ор
джоникидзе.

В дореволюционные годы завод бил 
предприятием с отсталой техникой.

За годы Советской власти меднопрокат
ный завод пополнился новым оборудова
нием, которое позволило механизировать 
и значительно облегчить труд рабочих.

Были организованы новые цехи —  
гальванический и аппаратный. По сравне
нию с 1921 годом выпуск продукции уве
личился почти в пять раз.

Выросли новые квалифицированные кад
ры, овладевшие процессом производства н 
показывающие образцы высокопроизводи
тельного труда. Бывший рабочий, а ныне

Р е к о р д  м а ш и н и ста  М . В а ш а к и д з е
Далеко за пределами Сухумского паро- безремонтный пробег составил 200.000 

возного депо известно имя передовика это- километров при норме эо.000 километров, 
го депо —  старшего машиниста Михаила у СПех т. Вашакидзе, его напарников и 
Вашакидзе. В 1951 году тов. Вашакидзе всех членов бригады —  результат образ- 
получил из капитального ремонта паровоз цового ухода за всеми механизмами, от-

Один из уголков Центрального проспекта 
города Рустави.

Фото М. Квирикашвили.

Э 70.4-31. На этом паровозе машинист 
добился рекордного безремонтного пробега. 
С 1 июня 1951 года по 1 мая 1954 года

личного знания профиля пути.
Г. С И Н ГА ЕВ С К И И .

Н а о сн о ве  о п ы та  ч у д н о в с к и х  вр ачей
ЦХАКАЯ, 5. Врачи районного центра 

Чуднова на Украине систематически про
водят медицинские профилактические 
осмотры колхозников. Врачи Цхакаевско- 
го района этот опыт решили применить 
в своей практической деятельности. Обра
зованная в прошлом году комплексная 
группа врачей в составе терапевта, хи
рурга, гинеколога, ларинголога, онколога 
и других специалистов провела обследова
ние всех жителей в селениях Зана, Поцхо,

исполняющий обязанности начальника от- j Октомбери, Ахалсопели, Накалакеви
дела технического контроля П. Оусликш 
пришел на завод 40 лет тому назад. Ме
ханик М. Робакидзе работает 21 года, 
специалист по покрытию металла М. Ис- 
раэлян —  28 лет, машинист локомобиля 
А. Алиханов —  30 лет.

План 1953 года заводом был выполнен 
на 109 процентов, план пяти месяцев те
кущего года также перевыполнен. Ка
чество продукции улучшено. Производи
тельность труда по сравнению с 1953 го
дом возросла на 5,2 процента.

В адрес завода поступили приветствен
ные телеграммы от Министерства цветной 
металлургии СССР, ряда промышленных 
предприятий гор. Тбилиси;

Приказом директора группе рабочих, 
инженерно-технических работников и слу
жащих завода объявлена благодарность и 
выданы премии.

2 Z »  новой вольницы нанял укрупненный кол-
и были переведены на диспансеризацию. I хоз имени Сталина в нагорном селе Поцхо.

Ученые помогают колхозникам
'  СПГНАХИ, 5. (Корр. «Зари Востока»).
На днях, в Ульяновской МТС состоялось 
открытое заседание кафедры советской 
экономики трехгодичной партийной школы 
при ЦК КП Грузии. Приезд ученых при
влек многочисленную аудиторию меха
низаторов и колхозников, которые с инте
ресом прослушали ряд докладов.

Кандидат сельскохозяйственных наук 
Д. Цхомария посвятил свое выступление 
внедрению достижений науки и передового 
опыта в колхозах Сигнахского района.
Ряд интересных вопросов выдвинул в своем

Результаты массового комплексного 
следования колхозников не замедлили 
сказаться: у 50 человек резко улучши
лось состояние здоровья, .остальные были 
переведены на легкую работу.

В нынешнем году комплексная группа 
врачей проводит массовые профилактиче
ские осмотры еще в пятнадцати колхозах.

В районе нет села-, где не было бы фельд
шерско-акушерского пункта, многие селе
ния имеют свои больницы. Строительство

Вы игры ш и по госуд арственны м  
займ ам

Сберегательные -бассы Грузинской ССР 
начали оплату выигрышей по третьему 
тиражу Государственного займа развития 
народного хозяйства СССР (выпуск 1952 
года). Только в Тбилиси за первые два дня 
выплачено около двух миллионов рублей 
выигрышей.

Трудящиеся получают большие доходы 
от государственных займов. За пять меся
цев нынешнего года сберегательные кас
сы республики выплатили более 90 мил
лионов рублей выигрышей, что значитель
но превышает сумму выигрышей, выпла
ченных за тот же период прошлого года.

Непрерывно растут и сбережения трудя
щихся. С начала текущего года сумма 
вкладов в сберегательных кассах республи
ки возросла на 115 миллионов рублей, а 
число вкладчиков увеличилось на 22 ты
сячи. i

Население охотно пользуется услугами 
сберегательных касс. Их сейчас насчиты
вается в городах и селах фузии 655.

В ближайшее время откроются новые 
кассы в Сухуми, Гагра, Цихисдзири, а 
также в селах Ахалцихского, Лентехского, 
Гареубанского, Ахалкалакского и Гальско- 
го районов.

докладе «Комплексная механизация уборки 
зерновых культур» доцент П. Хохлов.

Доцент Г. Купреишвили посвятил свой 
доклад решениям сентябрьского и февраль
ско-мартовского Пленумов ЦК КПСС и на
сущным задачам сигнахских хлеборобов.

Доцент Р. Цулукидзе говорил о сочета
нии личных и общественных интересов в 
колхозном производстве.

В заключение выступил доцент Д. Эну- 
кидзе, прочитавший лекцию о международ
ном положении Советского Союза.

Первая продукция завода стекло тар ы
КУТАИСИ, 5. (Корр. «Зари Востока»).

Завод стеклотары —  самое молодое пред
приятие Кутаиси. В  мае вступили в дей
ствие две его первые машины. Выданы 
тысячи высококачественных полулитро
вых банок для консервной промышлен
ности.

В июне вступят в эксплуатацию все 
пять машин-автоматов. Ежедневно бу
дет выпускаться 150 тысяч полулитро
вых банок. Консервная промышленность 
Закавказья регулярно будет получать 
с Кутаисского завода стеклотару.

Действующие цехи завода оснащены 
новейшей техникой. Технологические про
цессы полностью механизированы. Завод 
обеспечен квалифицированными кадра
ми, большинство которых обучалось на 
передовых заводах стеклотары

В Е С Т И  С  П О Л Е Й  и  п л а н т а ц и и

УТО ПРЕЗИДИУМ! ВЕРХОВНОГО СОВЕТЕ СССР
О НАГРАЖДЕНИИ НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО 

ИНСТИТУТА НЕЙРОХИРУРГИИ ИМЕНИ H. Н. БУРДЕНКО 
АКАДЕМИИ МЕДИЦИНСКИХ НАУК СССР ОРДЕНОМ 

ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ
В связи с двадцатилетием со дня организации Научно-исследовательского инсти

тута нейрохирургии им. H. Н. Бурденко Академии медицинских на} к СССР и отме
чая его заслуги перед советским здравоохранением, наградить Научно-исследователь
ский институт нейрохирургии им. H. Н. Бурденко Академии медицинских на}к СССР 
орденом Трудового Красного Знамени.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР К. ВО РО Ш И Л О В.
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР Н. П ЕГО В. 

^ocKça, Кремль. 4 июря 1954 г. ,

У болнисских колхозников
Колхозники Болнисского района хорошо 

подготовились к весне и сейчас успешно 
ведут нолевые работы.

План сева яровой пшеницы перевыпол
нен. На всей площади посевов в 9.990 
гектаров проведены дополнительная под
кормка и очистка всходов от сорняков.

Значительная часть площадей пропаш
ных культур засеяна квадратно-гнезювым 
способом. Перевыполнен в районе план 
квадратно-гнездовой посадки картофеля.

Отлично выглядят кукурузные и карто
фельные ноля колхоза «Коммунизм» села 
Арухло (председатель Д. Псманов). Меха
низаторы Тамарнсскои МТС произвели по
сев и посадку пропашных культур быстро 
и высококачественно.

На обработке междурядий картофеля хо
рошо поработали трактористы Д. Юнусов и 
М. Нбвагимов. Выполняя нормы на НО—  
150 процентов, они уже закончили вторую 
культивацию.

На всей площади кукурузных полей, за 
сеянных квадратно-гнездовым способом, 
проведена первая культивация.

Тщательно обрабатывают картофельные 
междурядья артели сел Кочуло, Квемо-Ко- 
шакилиса и Сарачло, закончившие вторую 
культивацию.

В большинстве колхозов закончена пер
вая обработка огородов и бахчей, а арте
ли сел Арухло, Кочуло, Сарачло, Таштику- 
лари завершают вторую обработку.

Виноградари проводят повторную куль
тивацию междурядий и лечение лоз. Поч
ти повсеместно закончена подвязка лоз к 
шпалерам.

Не справляются с плановым заданием 
механизаторы Болннсской МТС: в колхозах 
зоны этой станции кукурузой засеяно
квадратно-гнездовым способом лишь 179
гектаров из 810. В колхозах имени
Сталина села Квеши. имени Маленкова се
ла Мушевани и в ряде других не засеяно 
но новому способу ни одного гектара.

Н. Н АСАРИ Д ЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

ш я

Герой Социалистического Труда Т. Гогинава 
на сборе чайного листа.

(село Ушапати Цхакаевского района) 
Фото Б. Гавриленко.

В  Ядигенском районе плохо ухаживают
за садами

Садоводство —  важнейшая отрасль сель
ского хозяйства Адигенского района, основ
ной источник доходов колхозников. Пло
довыми садами занято здесь 375 гектаров.

Между тем, уход за садами во многих 
колхозах организован плохо. В колхозе 
имени Цулукидзе села Абастумани еще не 
закончили междурядную вспашку, окоп- 
ку приствольных кругов, низкокачествен
но провели обрезку. Лечение деревьев про-; 
ведено на площади в 3 гектара вместо 8,3 ; 
гектара. Из имеющихся в колхозе трех 
опрыскнвательных аппаратов «Автомаке»,

Началась косовица
В Марнеульском районе на сенокосные 

участки, где выросли отличные травы, 
вышли на косовицу тракторные и конные 
сенокосилки. Началась также уборка трав 
вручную. В колхозе имени Кагановича 
тракторист Джульфаев Рашид Рагим оглы 
тракторной сенокосилкой К-2-1 в пер
вый же день убрал 10 гектаров люцерны. 
Шесть гектаров естественных сенокосов 
убрано вручную в колхозе имени Булга
нина. Сплошная косовица началась в 
колхозе имени Сталина, где убрано 20 
гектаров, в колхозе имени Орджоникидзе, 
имени Ленину и других.

Первые копны сена появились на лу
гах колхозов имени Булганина и имени 
Кагановича.

А. ЛИГЕР, 
агроном Марнеульской МТС.

ложено 60 гектаров новых садов. Однако в 
ряде колхозов эта работа ведется плохо. В 
'артели имени Ворошилова села Вархани 
часть молодых насаждений засохла из-за 
того, что привезенные саженцы яблонь 
оказались непригодными для посадки.

Механизаторы Адигенской МТС ие помо
гают колхозникам механизировать трудоем
кие процессы по уходу за садами.

В Бенарском плодоовощном совхозе са
ды сильно изрежены и почти наполовину 
состоят из поврежденных, старых, мало
урожайных и неплодоносящих деревьев.

действует только один. В почву не внесе-1 Сады не огорожены, в них беспрепятствен
ны минеральные удобрения. Т ;чже недо-J но пасется скот.
статки характеризуют работу садоводов | Директор Адигенского райпромкомбината 
колхоза имени Димитрова села Бенара и С. Махарашвили совершенно не инте-
нокоторых других сельскохозяйственных | ресуется работой этого совхоза,
артелей. | С. ГА Л А Н Д ЯН .

Ц этом году в районе ДОЛЖНО быть за- i (Корр.. «Зари Востока»),

Расширяют кормовую 
базу

ЦИТЕЛИ-ЦКАРО, 5. (ГрузТАГ). Борясь 
за расширение кормовой базы животновод
ства, колхозники района стали уделять 
большое внимание использованию природ
ных ресурсов. При Есех четырех МТС 
района созданы кормодобывающие тра
кторные бригады. Кормодобывающие брига
ды имеются и в 13 колхозах района. Они 
уже приступили к раннему силосованию.

Кормодобывающие бригады колхоза села 
Джапаридзе уже заложили на силос свыше 
200 тонн седого бодяка. Этот корм, замет
но повышающий продуктивность коров, 
будет даваться животным с конца сентяб
ря, когда травы на полях высыхают и 
удойность коров падает.

К силосованию седого бодяка, мари, ди
кого ээспарцета и других трав приступили 
также колхозы сел Сабатло, Земомачхаани, 

’ Цители-Дааро,
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ЗАСЕДАНИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСНОЙ ССР

Прения по докладу о Государственном бюджете Грузинской ССР на 1954 год  
и об исполнении Государственного бюджета Грузинской ССР за 1953 год

Речь депутата Г. И. Д Ж И Б Л А Д З Е
(Энгельса избирательный округ, г. Тбилиси)

Товарищи депутаты! Советские люди1 
торжественно отмечают большой нацио
нальный праздник русского, украинского'! 
и всех народов нашей страны— ЗОО-летие 
воссоединения Украины с Россией. С по
мощью своего старшего брата —  велико
го русского народа— украинский народ до
бился замечательных успехов 6о всех об
ластях народного хозяйства и культуры.

Как украинский народ, так и все наро
ды нашей страны, в том числе и трудя
щиеся Советской Грузии, благодаря помо
щи великого русского народа, сумели за 
годы Советской власти добиться огромных 
успехов.

Заслушав доклад о бюджете Грузинской 
ССР на 1954 год, мы еще раз почувство
вали, какую большую заботу проявляют 
партия и правительство о благе народа.

В нынешнем году ассигнована огромная ! 
сумма на нужды просвещения, в частно-! 
сти на осуществление всеобщего обучения 
в объеме средней школы в 12 крупных го
родах и в объеме восьмилетней школы в 
остальных городах и селах республики.

В настоящее время в школах республи
ки успешно проходят переводные и вы
пускные экзамены, а также экзамены на 
аттестат зрелости. Первые дни показали, 
что школы и органы народного образования 
хорошо подготовились к весенним экза
менам. /

В нынешнем году экзамены проводятся 
в несколько иных, чем прежде, условиях. 
Количество сдаваемых предметов сокраще
но. Это, с одной стороны, позволило избе
жать перегрузки учащихся, а с другой,—  
повысило их ответственность за более глу
бокое освоение, предметов.

Перед нами стоит ответственная» зада
ча —  добиться сокращения учебных про
грамм и объема учебников.

Одновременно с экзаменами в школах 
началась подготовка к новому учебному 
году. Уже начат капитальный ремонт 
школьных зданий; печатаются учеб
ники. ЦК КII Грузии и Совет Министров 
Грузинской ССР приняли решение о подго
товке к новому учебному году.

В работе школ, наряду с определенны
ми достижениями, имеются и существен
ные недочеты.

Следует уделить особое внимание свое
временному изданию учебников, программ 
и методической литературы. В этом нам 
мешает слабая полиграфическая база рес
публики. Дальнейшее укрепление полигра
фической базы является весьма серьезным 
и актуальным делом.

Из доклада министра финансов тов. 
Чхеидзе видно, что по Министерству про
свещения в прошлом году остались неос
военными 14 миллионов рублей,-главным 
образом по фонду зарплаты. Это произошло 
потому, что младших классов было откры
то больше, чем старших. Неосвоенйыйи 
остались также 2.535.000 рублей, ассиг
нованные на хозяйственные и учебные 
нужды, школьные библиотеки. Такая же 
картина наблюдается и в отношении ка
питального ремонта. Ввиду того, что мы с 
запозданием (в ноябре— декабре) получили 
5 миллионов рублей, 1.800.000 рублей, 
ассигнованные на приобретение учебно
хозяйственного инвентаря и оборудования, 
также остались неосвоенными.

В республике из года в год не. выпол
няется план строительства школ. А ме
жду тем из-за недостаточной площади 
классных комнат во второй смене зани
мается 225.941 ученик, а в третьей —  
5.167. Часть школьных зданий не соот-' 
ветствуст своему назначению. Об этом го-1 
ворили почти все выступавшие здесь то-! 
Варищи. В прошлом существовала такая] 
практика: по многих местах приступали к 
строительству школьных зданий, не имея ! 
необходимых средств. Это влекло за собой ! 
консервирование строительства. Сейчас в ! 
республике приостановлено строительство ! 
ряда школ. Более половины суммы, израс- J 
ходованной на этих стройках, можно счи-1 
тать потерянной, так как строительство i 
зданий не завершено, а три четверти стро- ; 
ений пришло в негодность.

В нынешнем году в республике строит
ся 32 школьных здания и 1 детский сад, 
т. е. на 4 объекта больше, чем в прошлом 
году. Причем 23 школьных здания и дет
ский сад должны быть построены в теку
щем году. На будущий год Министерство 
просвещения предусматривает строитель
ство 36 объектов (10 из них переходя
щих).

Министерство просит учесть следующее 
обстоятельство: на школьное строитель
ство по,бюджету выделена ограниченная 
сумма. Поэтому целесообразно возобновить 
строительство тех законсервированных 
объектов, которые сравнительно пригодны, 
и выделить средства, обеспечивающие за
вершение их строительства в бюджетном 
году. На остальную сумму следует преду
смотреть строительство новых объектов с 
таким расчетом, чтобы эти стройки были 
завершены в том jçe году.

Необходимо решительно “ отказаться от 
такого распределения средств на школьное 
строительство, при котором объект перехо
дит из года в год. Имеются здания, которые 
строятся и никак не достроятся в тече
ние 20 лет. Бесспорно, что повинно в этом 
в значительной степени и Министерство 
просвещения. Однако было#бы несправед
ливо во всех недостатках школьного строи
тельства всецело обвинять министерство. 
Не менее ответственны за это дело строи
тельные организации и местные органы.

Я не сказал бы, что Министерство жи
лищно-гражданского строительства и, в 
частности, тов. Джабуа не помогает школь
ному строительству. Однако при основа
тельном- изучении этого вопроса можно 
убедиться в том, что без осуществления 
серьезных мероприятий в области школь
ного строительства мы вряд ли избавим
ся от имеющихся недостатков.

R настоящее время строительные объек
ты Министерства просвещения в основном 
обеспечены проектами, сметами и другой 
технической документацией. Строительство 
задерживается из-за нехватки материалов 
и рабочей силы. Несколько дней тому назад 
достигнут перелом в получении лесомате
риалов. При урегулировании этого вопроса 
строительство ускорится.

Несколько слов о капитальном ремонте 
зданий школ и детских учреждений. На это 
дело в прошлом году было выделено 29.049 
тысяч рублей. В текущем году выделено 
приблизительно на два с половиной мил
лиона рублей меньше, т. с. 26.940 тысяч 
рублей. Прошу сессию сохранить хотя бы 
прошлогоднее положение и выделить нам 
дополнительно 3 миллиона рублей на ка
питальный ремонт.

Хочу также попросить сессию учесть 
следующее обстоятельство: кабинеты и ла
боратории наших школ, высших учебных 
заведений нуждаются в серьезном пополне
нии приборами, а школы, кроме того, —  
партами и классными досками. 5— 6 лет 
тому назад на пополнение кабинетов и ла
бораторий, а также на обеспечение школ 
партами и классными досками министер
ству ежегодно отпускали 12— 15 миллио
нов рублей, а за последние годы мы полу
чаем всего по 5— 6 миллионов рублей, 
что крайне недостаточно.

Кроме того, эту сумму мы ежегодно по
лучаем к концу года и поэтому не в со
стоянии се освоить. Если это возможно, 
прошу сессию к уже выделенной сумме в 
5 миллионов рублей сейчас добавить те 
4 миллиона рублей, которые мы обычно 
получаем к концу года, т. е. всего дать нам 
9 миллионов рублей на приобретение парт 
и классных досок, а также на пополнение 
кабинетов и Лабораторий школ и высших 
учебных заведений.

Работники народного образования дают 
слово, что приложат все силы для успеш
ного проведения в жизнь решений сен
тябрьского и февральско-мартовского Пле
нумов ЦК КПСС, будут и впредь воспиты
вать преданных социалистической Родине 
культурных, самоотверженных юношей и 
девушек —  строителей коммунизма.

хорошей питьевой водой, о которых гово-1 
рили на сессии многие депутаты, также i 
должны стоять в центре внимания местных | 
Советов.

Отмечая успехи, достигнутые в Грузии ; 
медицинской наукой, необходимо обратить 
внимание и на то обстоятельство, что не-, 
которые научные коллективы и отдельные i 
ученые нашей республики слабо участву- ! 
ют в борьбе за претворение в жизнь реше-1 
ний XIX съезда партии п сентябрьского ' 
и февральско-мартовского Пленумов ЦК | 
КПСС. Много времени уходит у них на раз
работку вопросов, оторванных от жизни, от 
практических задач коммунистического 
строительства.

Научные исследования необходимо под
чинить одной цели —  разработке таких 
проблем, которые будут способствовать

улучшению лечебно-профилактической по
мощи населению, изысканиям эффектив
ных противоэпидемических мероприятий, 
сокращению заболеваний и травматизма. В 
связи с этим я обращаюсь к сессии с 
просьбой поставить перед соответствующи
ми органами вопрос об издании в Грузии 
медицинского журнала, задачей которого 
было бы оказывать помощь нашим врачам.

Товарищи депутаты! Разрешите заве
рить вас в том, что медицинские работни
ки Грузни и впредь будут самоотверженно 
трудиться н$ благо советского народа, еще 
выше поднимут культуру работы лечебных 
учреждений, шире развернут борьбу за 
успешное выполнение задач, поставленных 
перед медицинскими работниками Комму
нистической партией и Советским прави
тельством.

О б я з а т е л ь с т в а ,  
забытые шефами

Речь депутата 3. В. К И К Н А Д З Е
(Молитский избирательный округ, Орджоникидзевский район)

Товарищи депутаты! Центральный Ко
митет Коммунистической партии Советско
го Союза в своих исторических решениях 
наметил грандиозную программу крутого 
подъема социалистического сельского хо
зяйства, направленную на создание оби
лия сельскохозяйственных продуктов в 
нашей стране. Активное участие в осу
ществлении этой программы вместе со 
всем народом принимают и трудящиеся 
Зестафонского района. Более организован
но, чем в прошлом году, провели тружени
ки . сельского хозяйства весенние полевые 
работы. План сева яровых культур в 
районе выИЪлнен на 100,2 процента.

Впервые в этом году в колхозах райо
на квадратно-гнездовым способом посеяна 
кукуруза на площади около 700 гекта
ров. ,

Сейчас в разгаре работы по обработке 
пропашных культур, дополнительной под
кормке посевов минеральными и органи
ческими удобрениями. Созданы все пред
посылки для получения в текущем году 
высокого урожая однолетних культур.

Большая работа проводится по дальней
шему развитию ведущей отрасли сельско
го хозяйства нашего района —  виногра
дарства. В этом году заложено 100 гекта
ров новых виноградников.

Промышленные предприятия Зестафон
ского района выполнили план первого 
квартала на 102 процента. Немалых успе
хов добился коллектив Зестафонского за
вода ферросплавов, реализовавший апрель
ский план на 107,8 процента, добивший
ся значительной экономии электроэнер
гии и снижения себестоимости продукции.

Перевыполняют планы предприятия 
Шорапанского и Зестафонского железнодо
рожных узлов, виноразливочные заводы. 
Следует вместе с^тем отметить, что ряд 
предприятий района работает все еще 
неудовлетворительно. Например, Дзируль- 
ский завод огнеупорного кирпича Мини
стерства промышленности строительных 
материалов работает с перебоями из-за 
плохого снабжения его топливом и гли
ной. Добыча глины из карьерз в Шроша 
прекращена, а работы по проектированию 
нового карьера задерживаются. Необходи
мо, чтобы Министерство промышленности 
строительных материалов приняло реши
тельные меры и помогло заводу наладить 
бесперебойную работу.

Трест «Закметаллургстрой» плохо по
могает строительной организации «Зеста- 
фонстрой», особенно в снабжении лесом 
и другими строительными материалами.

Имеющийся в наличии парк автомашин не
удовлетворяет требованиям строителей.

В районе широко развернулась работа 
по подготовке школ к новому учебному 
году. На ремонт школ и приобретение ин
вентаря выделены достаточные средства. 
Необходимо, чтобы Министерство просве
щения своевременно приняло меры для 
обеспечения школ необходимыми строи
тельными материалами.

За последние годы проведены большие 
работы по благоустройству города Зеста- 
фони. Выстроены жилые дома для рабо
чих завода ферросплавов, расширен го
родской парк культуры и отдыха. Развер
нуты работы по благоустройству город
ских улиц, строительству новых жилых 
домов, школы, детского сада, расширению 
водопровода. В четвертом квартале теку
щего года будет возобновлено строитель
ство зестафонского театра, начатое не
сколько лет тому назад.

Товарищи депутаты! Я хочу остановить 
ваше' внимание на некоторых вопросах, 
разрешение которых имеет большое .зна
чение для дальнейшего хозяйственного и 
культурного строительства в районе.

Проектом и сметой Аджамстского ороси
тельного канала одновременно с самотеч
ным орошением предусматривалось меха
ническое орошение 950 гектаров земли 
так называемого аджаметско-улевельско- 
го массива. Однако осуществить это ме
роприятие до сего времени не удавалось. 
Сейчас имеются все возможности для за
вершения строительства.

Просим Совет Министров предусмотреть 
в плане 1955 года строительство этого 
объекта.

В Меоре-Свирском сельсовете давно на
зрела нужда в строительстве нового 
школьного здания. Прошу Совет Минист
ров обязать Министерство просвещения 
предусмотреть в плане школьного строи
тельства 1955 года строительство здания 
средней школы в селе Меоре-Свири.

Помещения исполкома райсовета, а так
же почти всех исполкомов сельсоветов 
нуждаются в неотложном ремонте. Выде
ленные на это средства недостаточны. 
Прошу Совет Министров дополнительно 
выделить на эти работы 100.000 рублей.

Трудящиеся Зестафонского района сдела
ют все для того, чтобы успешно выпол
нить стоящие перед районом задачи.

Речь депутата Ш . В. Х И Д А Ш  ЕЛИ
(Сверский избирательный округ, Чиатурский район)

Речь тов. Д .Г . М А М А М Т А В Р И Ш В И Л И
(Министр здравоохранения Грузинской С С Р )

Товарищи депутаты! Представленный 
на обсуждение настоящей сессии проект ' 
Государственного бюджета Грузинской ССР ! 
на 1954 год ярко отражает ту огромную! 
заботу, которую Коммунистическая пар
тия и Советское правительство проявляют
06 охране здоровья трудящихся, о повыше
нии их культурного уровня и материаль
ного благосостояния. Ассигнования на ме
роприятия по здравоохранению увеличива
ются ежегодно. В нынешнем году, напри
мер, на эти цели отпускается средств на
7 процентов больше, чем в 1952 году.

Несмотря на некоторые успехи, в работе
Министерства здравоохранения Грузинской 
ССР и его органов на местах пока еще 
имеются значительные недостатки.

Из года в год планы капитального 
строительства не выполняются. Так, в ре
зультате недопустимого отношения к делу 
со стороны Министерства здравоохранения 
и местных советских органов на долгие го
ды растянулось строительство ряда район
ных больниц. Уже четыре года строятся 
лентехская и марнеульская больницы; го- 
рийская и душетская бЬльницы строились 
7— 8 лет.

В прошлом году неудовлетворительно ве
лось строительство лечебно-профилактиче
ских учреждений при промышленных пред
приятиях в Батуми, Рустави, Чиатура, Го
ри и Ткибули, что следует объяснить не
гибкой работой соответствующих мини
стерств.

Местные органы здравоохранения пока 
еще по-настоящему не борются за полное! 
освоение выделенных им средств Ахалка- ! 
лакский район освоил лишь 79,2 процен
та бюджета здравоохранения, Богданов
ский район —  83,8 процентз, а Лагодех-j 
скин район —  86,3 процента.

Серьезные недочеты имеются в деле под
бора и распределения медицинских кадров. 
В республике насчитывается 465 вакант
ных мест врачей, в том числе 282 места—  
в сельских участковых больницах и амбу
латориях. Министерство здравоохранения, 
руководство Медицинского института долж
ны принять решительные меры для ли
квидации имеющихся недочетов в деле вы
полнения государственного плана распре
деления молодых врачей. Необходимо, вме
сте с тем, усилить идейно-политическую 
работу среди студентов Медицинского ин
ститута, воспитывая у будущих врачей 
чувство ответственности за порученное де
ло, чувство долга перед Родиной.

Ликвидация текучести медицинских ра
ботников в районах во многом зависит и от 
руководителей местных советских и пар
тийных органов, которые должны, соглас
но постановлению правительства, забо
титься о создании для них необходимых 
бытовых условий, а также обеспечить их 
транспортом.

Медицинские работники республики до
стигли определенных успехов в борьбе с 
инфекционными заболеваниями, однако и 
в этом деле имеются серьезные недочеты. 
Известно, что для охраны здоровья насе
ления большое значение имеет соблюдение 
личной гигиены. Необходимо поэтому ши
роко развернуть строительство коммуналь
ных и колхозных бань. Между тем про
пускная способность бань в Тбилиси весь
ма низка. Плохо руководят строительством 
колхозных бань исполкомы местных Сове
тов в районах Вместо 397 колхозных бань 
в республике построено 195, из них ра
ботают только 111.

Вопросы санитарного благоустройства 
населенных мест, обеспечения населения

Товарищи депутаты! На исторические 
решения Коммунистической партии и Со
ветского правительства, ставящие своей 
целью новый мощный подъем сельского хо
зяйства, дальнейшее улучшение мате
риального благосостояния советского наро
да, расцвет социалистической культуры, 
трудящиеся города Чиатура, как и весь 
советский народ, ответили новым полити
ческим и производственным подъемом. До
стигнуты значительные успехи в борьбе 
за выполнение планов добычи марганца и 
выпуска товарной продукции.

Прошлогодний план добычи марганцевой 
руды выполнен на 102,8 процента, а план 
выпуска товарной продукции —  на 103,9 
процента. В 1953 году все рудоуправления 
треста «Чиатурмарганец» с превышением 
выполнили годовые планы. Перевыполне
ны также четырехмесячные задания по до
быче марганца и выпуску товарной про
дукции текущего года.

Все краше и благоустроеннее становится 
Чиатура. Улицы города украшают много
этажные благоустроенные жилые дома, 
здания комбинатов бытового обслужива
ния, государственного театра; строится но
вое здание больницы; к началу учебного 
года завершится строительство трехэтаж
ного здания средней школы. В скором вре
мени вступит в эксплуатацию многоэтаж
ный жилой дом для работников марганце
вого бассейна. В стадии завершения нахо
дится строительство второго корпуса 
70-квартирного дома. На руднике имени 
Ленина в этом году будет закончено строи
тельство нового городка.

На средства марганцевого треста будут 
строиться Дворец культуры, Дворец пио
неров, трехэтажные здания музыкальной и 
средней школ, а также здание кинотеатра.

Неуклонно повышается уровень мате
риального благосостояния горняков. Го
довой заработок многих рабочих превы
шает 30— 40 тысяч рублей.

В марганцевой промышленности широко 
развернуто социалистическое соревнование. 
Чиатурские горняки соревнуются с горня
ками братской Украины— никопольцами.

Коллектив горняков Чиатурского бассей
на имел бы гораздо больше успехов, если 
бы ему не мешали в работе некоторые не
решенные вопросы. Так, имеются перебои 
в подаче электрической энергии на рудни
ки, обогатительные фабрики и другие

объекты, все еще недостаточны мероприя
тия по механизации, погрузки марганца в 
забоях, рудоуправления не снабжаются 
должным образом материалами и оборудо
ванием. В результате негибкой работы 
Управления Закавказской железной доро
ги за последнее время задерживается свое
временная перевозка марганца, что часто 
влечет за собой простои рудников и обора- 
тительных фабрик. Только в прошлом году 
Закавказская железная дорога недодала 
2.586 вагонов. В плохом состоянии нахо
дится Чиатурский вокзал.

Несмотря на некоторое улучшение сво
ей работы, «Чиатурстрой» все еще серьез
но отстает. Это объясняется тем, что 
несвоевременно завозятся стройматериалы, 
не хватает рабочей силы.

Пятый год п Чиатура строится механизи
рованная хлебопекарня, и все же конца 
этому строительству не видно. Министр 
промышленности продовольственных това
ров тов. Кецховели должен обратить на 
это серьезное внимание.

Я должен доложить сессии о том, что 
Министерство просвещения и Министерство 
культуры соврршенно не обращают внима
ния на сохранность зданий школ и куль
турных учреждений. Здание чиатурской 
третьей средней школы уже давно нахо
дится в аварийном состоянии, однако ми
нистр т. Джибладзе оставляет без внима
ния наше законное требование о ремонте 
школьного здания. В аварийном состоянии 
находится также здание чиатурского ки
нотеатра, однако Министерство культуры 
Грузинской ССР проявляет к этому полное 
равнодушие. Прошу правительство выде
лить нам на ремонт зданий школы и кино
театра 700 тысяч рублей.

Серьезные недочеты имеются в обще
ственном питании. Министерство торговли 
I рузинскои ССР недостаточно заботится о 
снабжении чиатурских горняков. Крайне 
MaaQ также помогает городу Чиатура Ми
нистерство коммунального хозяйства Гру
зинской ССР.

Товарищи депутаты! Проект Государ
ственного бюджета, представленный на 
рассмотрение настоящей сессии, полностью 
соЛ-ветствуст мероприятиям в области 
дальнейшего развития народного хозяйства 
и культуры нашей республики. Вношу 
предложение —  утвердить представленный 
проект Государственного бюджета.

Институт защиты растений Академии 
наук Грузинской ССР вот уже несколько 
лет ведет опытную работу на полях кол
хоза «Шрома» села Квемо Магаро Сигнах- 
ского района. Прямой обязанностью инсти
тута является изыскание действенных 
средств борьбы с сельскохозяйственными 
вредителями и болезнями, внедрение этих 
средств в колхозную практику. Как же 
справляются сотрудники института с этой 
задачей?

Свою научную работу на полях колхрза
«Шрома» Институт защиты растений на
чал, по словам его директора профессора 
.1. Канчавели, в 1951 году. Неудачным 
был тот год для хлеборобов колхоза. Вес
ной, когда всходы озимой пшеницы только 
входили в силу, они подверглись наше
ствию полосатой цикадьн-злеЙШего врага 
колосовых культур.

Как известно, наиболее эффективным 
средством борьбы с этим вредителем яв
ляется препарат «ДДТ» и отчасти гекса
хлоран. Сотрудники института Н. Тула- 
швили и А. Абашидзе приступили к опы
там —  начали применять эти препараты 
в различных пропорциях. Однако насту
пление цикады ширилось, с каждым днем 
увеличивались участки, зараженные ею. 
Правление колхоза решило повести борьбу 
с цикадами в крупных размерах. На по
мощь была призвана авиация. Под руко
водством научных работников института 
летчики опылили 338 гектаров посевов. 
Колхоз израсходовал на это около 2.400 
рублей.

Но, то ли препарат был составлен невер
но, то ли не во-время провели опыление, 
— цикады преспокойно уничтожили опы
ленные посевы и кроме них— еще свыше 
пятисот гектаров. Колхозу «Шрома» при
шлось срочно перепахать 900 гектаров 
уничтоженной озими и посеять па этой 
площади подсолнечник и кукурузу.

В историческом постановлении сентябрь, 
ского Пленума ЦК КПСС говорится: «Пле
нум ЦК КПСС отмечает, что, несмотря на 
известные достижения, сельскохозяйствен
ная наука все еще отстает от запросов 
колхозного и совхозного производства. 
Многие научно-исследовательские инсти
туты и опытные станции ведут работу в 
отрыве от практики, замыкаются в узких 
рамках лабораторий и опытньОе полей, не 
обогащают науку и практику новыми от
крытиями и предложениями и мало по
могают колхозам, МТС и совхозам в подъ
еме культуры земледелия п животновод
ства».

Выполняя решение Пленума ов усилении 
помощи научных учреждений колхозам, 
МТС и совхозам, Институт защиты расте
ний взял шефство над артелью «Шрома». 
Шефство это в начале нынешнего года 
было соответствующим образом оформлено 
договором.

Каковы же обязательства научных ра
ботников?

Одно из них —  определение количества 
ядоматерпалов для обработки семян про
тив болезней и вредителей. Это обязатель
ство руководители института —  профессо
ра Л. Канчавели и Э. Хазарадзе считают 
выполненным —  дескать, силами колхоза 
«Шрома» еще в прошлом году (!) засеяны 
опытные участки озимой пшеницей в 
60 гектаров, обработанной таким спосо
бом, а в этом году —  семь гектаров яро
вого ячменя. А ведь в колхозе только ози
мой пшеницей занято 1.500 гектаров!

Другое обязательство, записанное в пла
не шефской работы, посвящено борьбе с 
грызунами. Руководители института, осно
вываясь на результатах одного осмотра, 
уверяют, что мышей на колхозных полях 
нет. Это неправильно. Сейчас мышей 
не так много, но они все же имеются, н 
незачем ждать их размножения, когда ве
сти с ними борьбу"будет значительно труд
нее.

План предусматривает массу других 
работ, для которых понадобятся различные 
ядоматериалы. Но товарищи из Института 
защиты растении не поинтересовались

тем, обеспечена ли артель этимп препара* 
тами. -Ведь в 'районных складах «Сельхоз- 
снаба» их нет. Сроки работ уже наступа
ют, а колхоз не имеет ни одного грамма 
ядоматерпалов.

Согласно договору, сотрудники инсти
тута обязаны ежемесячно, начиная с мар. 
та, проверять посевы, огороды и бахчи—. 
не завелись ли там болезни и вредители.

—  В марте, —  объясняет директор ин
ститута, —  провести осмотр не удалось 
из-4а снега. Решили подождать мая...

Между тем сельскохозяйственные вреди
тели не стали ждать —  уже в апреле на 
посевы напала жужелица.

—  Наилучшим средством борьбы с 
-жужелицей является онудривание семян
до сева гексахлораном, —  говорит науч
ный работник института Э. Самунджиева. 
—  А когда жужелица уже появилась на 
посевах, с ней сделать ничего нельзя. Ц 
предохранить остальную площадь тоже 
нельзя.

Итак, только те 60 гектаров пшеницы, 
семена которой были своевременно обрабо
таны ядоматериаламн, стоят нетронутыми, 
а остальные посевы оказались беззащитны
ми против вредителя.

Научные работники института обяза
лись прочесть в колхозе «Шрома» лекции 
и провести собеседования и консульта
ции Ни одной лекции в колхозе еще не 
прочитано, а собеседования, как выясни- 
лось, представляют собою, в лучшем слу
чае, ответы, на вопросы колхозников, дан
ные на ходу.

Коллектив института взялся организо
вать в колхозе уголок защиты растений. 
Экспонаты для него еще не готовы, а про
фессор В. Кадандадзе— руководитель груп
пы сотрудников института, работающих в 
колхозе «Шрома», даже не знает, найдется 
ли. в помещении правления артели место 
для организации этого «уголка». Заметим, 
кстати, что профессор В. Каландадзе в этом 
году еще не бывал в колхозе.

Пять месяцев прошло с того времени, 
как Институт защиты растений взял шеф
ство над колхозом «Шрома». Но так ц 
не смогли сказать шефы, чем же они по
могли колхозу в его практической работе.

На полях колхоза «Шрома» разместили 
свои участки еще два научных учрежде
ния: Кахетинский филиал Грузинской го
сударственной селекционной станции, за 
семь лет работы не выведший ни одного 
сорта пшеницы, который был бы райони
рован, и опорный пункт Института поле
водства, устанавливающий эффективность 
применения минеральных удобрений в раз
личных дозах. На участках, выделенных 
артелью для этого института, работает 
бригада в составе 32 колхозников. Время 
от времени руководитель опорного пункта 
В. Панджавидзе советует колхозам на 
районных совещаниях применить тот или 
иной вариант дозировки удобрений. Десять 
лет уже испытывает институт эти вари
анты дозировки и сроков внесения удобре
ний, но к окончательному результату так 
и не пришел.

Октябрьский Пленум ЦК КП Грузии от
мстил недостаточность практической помо
щи, оказываемой научно-исследовательски
ми учреждениями Грузинской ССР колхо
зам, совхозам и МТС республики. Пленум 
обязал Министерство сельского хозяйства, 
Академию наук, научно-исследовательские 
учреждения, партийные и советские орга
ны усилить помощь научных учреждений 
колхозам, МТС и совхозам республики.

Несмотря на то, что после сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС и октябрьского Пленума 
ЦК КП Грузии прошло свыше семи меся
цев, Институт защиты растений, филиал 
Государственной селекционной станции и 
опорный пункт Института полеводства все 
еще не перестроили свою работу. Пора им 
приступить к выполнению своей благород
ной задачи —  оказанню*практической по
мощи колхозному крестьянству в его борь
бе за крутой подъем всех отраслей сель
ского хозяйства.

Ю. П ЕТРУШ И Н .
(Спец. корр. «Зари Востока»).

Равняться на передовых
Амбролаурский район отстает в выпол

нении сельскохозяйственных работ. К кон
цу мая здесь не был еще закончен сев. Из 
450 гектаров кукурузы, которые следова
ло засеять квадратно-гнездовым способом, 
к 1 июня было засеяно лишь 272 гек
тара.

Отставание на весенних полевых рабо
тах, в частности на севе, руководящие 
работники района, а также председатели 
правлений некоторых сельхозартелей объ
ясняют неблагоприятными условиями по
годы. Конечно, затянувшаяся весна не
сколько задержала развертывание полевых 
работ, однако этим объяснять отставание 
неправильно.

Колхозы имени Кагановича села Синатле 
и «Шеертебули шрома» села Качаети рас
положены по соседству, в горной зоне, и 
находятся в одинаковых условиях. Однако 
колхоз села Синатле намного опередил ка- 
частский колхоз. Чем же это объяснить?

Колхоз села Синатле (председатель 
В. Кобахидзе) успешно провел сев и одним 
из первйх в районе выполнил план сева 
кукурузы квадратно-гнездовым способом. 
Сейчас здесь в разгаре работы по огора
живанию посевов, производится первая 
прополка кукурузы.

Эти успехи являются следствием того, 
что колхоз к весенним полевым работам 
хорошо подготовился. Зимовка скота была 
проведена организованно. Сейчас на поле
вые работы здесь ежедневно выводят 
200— 250 пар быков.

Сельхозартель села Синатле смогла бы 
добиться еще более значительных успехов, 
если бы Амбролаурская МТС вспахала в 
колхозе 100 гектаров земли, что она обя
зана была сделать по договору.

В колхозе хорошо работает партийная 
организация (секретарь С. Кобахидзе). В 
результате слаженной деятельности прав
ления и парторганизации все вопросы в 
колхозе разрешаются оперативно и умело.

Совершенно другое положение в артели 
«Шеертебули шрома» села Качаети (пред
седатель Е. Цстриашвпли). К 28 мая здесь 
ни по одному виду культур сев не был за

кончен. Председатель колхоза и старший 
счетовод К. Абутидзе стали на путь очко
втирательства, дав для официальной свод
ки неправильные сведения, из которых яв
ствовало, что сев по всем культурам якобы 
закончен.

В колхозе должны были засеять квад
ратно-гнездовым способом 5 гектаров ку
курузы, фактически же засеяли один гек
тар.

—  Сев кукурузы квадратно-гнездовым 
способом требует значительной затраты 
труда, и поэтому мы решили отказаться от 
него, —  заявили руководители колхоза.

В качаетской артели плохо организован 
труд. 28 мая колхозники лишь в 12 часов 
дня получили семенной картофель, кото
рый на место посадки был доставлен еще 
позже. Это привело к потере почти поло
вины рабочего дня. В этот Же день из-за 
отсутствия горючего не работал трактор.

Здесь не уделяют должного внимания 
созданию прочной кормовой базы для жи
вотноводства. Зимовка скота была органи
зована плохо. Тягловый скот находится в 
плохом состоянии. Все это, конечно, не 
могло_не сказаться на севе, который, вме
сто 17 дней по плану, '.тянулся более ме
сяца.

В колхозе неудовлетворительно постав
лена дисциплина. На работу ежедневно вы
ходят лишь 70— 75 процентов трудоспо
собных колхозников..25 мая на работу не 
вышли 30 человек, 26 мая —  19. П это 
в то время, когда артель значительно от
стает по всем видам работ.

Уход за посевами в колхозе поставлен 
неудовлетворительно. К 28 мая здесь не 
было_ огорожено ни одного гектара посевов, 
а к 30 мая не приступили даже к первой 
ирополке кукурузы.

Такие же недочеты имеют место п во 
многих других колхозах района. Амбро
лаурский райком партии и райисполком 
должны принять действенные меры для 
устранения этих недостатков.

3. М Е Р К В И Л А Д З Е .
(Корр. «Зари Востока»).
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Крепить связь теории с практикой
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Состоявшаяся на днях научная сессия. ников. Однако поголовье овец на колхоз- 
Йяститута экономики Академии наук Гру- ных фермах, вследствие большой яловости 
31!нсвой ССР была посвящена важнейшим [ овец и высокого процента падежа молодня- 
длпросам экономики сельского хозяйства, ка, растет медленно. Низки качественные 
вЬ1текающим из постановлений сентябрь- показатели овцеводства. Все это является 
-кого и февральско-мартовского Пленумов ; следствием недостаточной заботы о созда- 
ПК КПСС. ! нии прочной кормовой базы, невысокого

„  .   ! породного состава овец и недостаточного
Наши научно-исследовательские Учре- уровня механизации трудоемких работ, 

ядения в большом долгу перед сельским зкономическая эффективность новых пород 
хозяйством. Все еще недостаточна Связь 
теории с практикой, медленно внедряются 
в колхозное производство достижения нау- 

и передовой опыт новаторов. Об отста
вании экономической науки от жизни го
ворит и то, что наши ученые-экономисты 
Ве смогли своевременно выявить серьезные 
^достатки в развитии отдельных отраслей 
сельского хозяйства республики и предло
жить конкретные меры для их устранения.

После вступительного слова директора 
Института экономики профессора П. Гугу- 
швили сессия заслушала ряд докладов.

Â ï n a S ^ y Â S t !  СК0ЛЬК°  г ЛаГ0ДЗРЯ ^ ^ ^ л ь ^ Т . Г ^ а ш в ^ и  хорон.о подгото^лись к испытаниям. Боль-
Ï p L T p» t Ä tr* Г ^ ингкпГ сГ  Р Н0С™  ПШСНИЦЫ’ КУКУРУ3.Ы- УсПеШ'  шинство из них успешно справилось с темой сочинения -  «Детство А. С. Пушкина»,ства сельского хозяйства грузинской t i r  нон Оорьбс за повышение урожайности та-

грузинской полутонкорунной и тонкорун
ной овцы в колхозах пока что низка, так 
как на местах не созданы соответствующие 
условия правильного кормления и ухода.

С интересом был выслушан содержатель
ный доклад председателя колхоза «Ленинис 
андердзи» села Шрома Лагодехского района 
Героя Социалистического Труда Г. Натро- 
швили, который ознакомил участников сес
сии с перспективами развития укрупнен
ного многоотраслевого общественного хо
зяйства, наглядно показал, что дало кол
хозу внедрение передовой агротехники, на
сколько благодаря этому возросла урожаи-

XIII съезд Французской 
Коммунистической партии

ПАРИЖ, 5 июня. (ТАСС). 3 Июня на 
вечернем заседании ХШ съезда Француз-

I ской коммунистической партии, проходив
шем под председательством Марселя Каше- 
на, начались прения по докладу Жака 
Дюкло.

На утреннем заседании 4 июня, прохо
дившем под председательством члена По
литбюро Этьена Фажона, продолжалось об- 

; суждение доклада Жака Дюкло. Выступаю
щие в прениях делегаты подчеркивают 
непреодолимое стремление всего француз
ского народа к изменению нынешней по
литики правительства, восстановлению на- 

: циональной независимости Франции, обес
печению мира и безопасности страны. 
Французский рабочий класс, отмечают 
ораторы, полностью сознает необходимость 
отвергнуть пресловутое «европейское обо

ронительное сообщество», одобрения кото-« 
рого Францией настойчиво добиваются не
мецкие реваншисты и их американские 
покровители.

На утреннем заседании выступило 6 де
легатов, которые уделили большое внима
ние вопросу о единстве действий комму
нистов и социалистов как в борьбе против 
«европейской армии» и за мир во Вьетна
ме, так и в защиту экономических требо
ваний трудящихся.

На дневном заседании съезда председа
тельствовал член Политбюро Раймон Гюйо. 
Он предоставил слово члену Политбюро 
Этьену Фажону, который огласил следую
щее приветственное послание Центрально
го Комитета Коммунистической партии 
Советского Союза XIII съезду Французской 
коммунистической партии:

В Дзвели-Анагской восьмилетней школе Сигнахского района закончились экзамены. 
На днях выпускники школы писали сочинения по русскому языку. Учащиеся с по-

}[, Буджиашвили говорил о задачах науки 
в борьбе за подъем сельского хозяйства, в 
свете постановлений сентябрьского и фев
ральско-мартовского Пленумов ЦК КПСС. 
Среди вопросов, поставленных докладчи
ком, была проблема научной разработки 
комплексного планирования отдельных от
раслей сельского хозяйства, а также со
ставления перспективных планов колхо
зов. Прежде чем дать обобщенные выводы 
колхозам той или иной зоны Грузии, име
ющим одинаковое хозяйственное направле
ние, необходимо разработать эти вопросы 
на примере одного— двух колхозов данной 
зоны. ' /

Ведущую, все возрастающую роль в кол
хозном производстве занимает МТС. Поэто
му изучение экономики комплексной меха
низации трудоемких процессов возделыва
ния чая, ‘винограда, технических культур, 
цитрусов, а также в таких отраслях сель
ского хозяйства, как садоводство, бахче
водство, огородничество и животноводство,, 
— неотложная задача нашей экономиче
ской науки. ’ I

Доклад кандидата экономических наук 
А. Нуцубидзе был посвящен перспективам 
развития сельского хозяйства Тбилисской 
пригородной зоны, которое все еще отстает 
от потребностей трудящихся столицы на
шей республики. В колхозах зоны слабо 
поставлена организация труда, низка тру
довая дисциплина, не уделяется должного 
внимания правильному сочетанию отдель
ных культур, медленно развивается пар
никовое хозяйство. В результате низка до
ходность колхозов, недостаточен завоз про
дуктов сельского хозяйства на рынки го
рода. За счет сокращения низкоурожайных 
культур необходимо добиться развития 
овощеводства, бахчеводства, плодоводства, 
виноградарства, широко использовать от
ходы городского хозяйства для'удобрения 
полей.

Решение проблемы дальнейшего разви
тия пригородного хозяйства требует ком
плексного изучения вопроса. Поэтому необ
ходима координированная научная работа 
институтов экономики, почвоведения, ви
ноградарства Академии наук Грузинской 
ССР, Совета по изучению производитель
ных сил, министерств сельского хозяйства 
и совхозов, Института животноводства.

Главный агроном колхоза имени Ленина 
селения Рухи Зугдидского района, Герой 
Социалистического Труда Д. Кухианидзс 
поделился на сессии опытом борьбы колхо
за за развитие общественного хозяйства, 
рассказал о его перспективах. В докладе 
были приведены убедительные данные, 
свидетельствующие о'том, как благодаря 
умелому руководству колхоз в течение 
двух лет вышел из отстающих в передо
вые.

Кандидат экономических наук В. Iîaxe- 
телидзе выступил с докладом
экономики животноводства (овцеводства) в 
Грузинской ССР». Овцеводство одна из 
древних и важных отраслей сельского хо
зяйства Грузии. В ряде районов оно со

бака способствовало индивидуальное за
крепление за колхозниками отдельных 
участков табачных плантаций внутри 
бригады и звена, а также система оплаты 
труда, находящаяся в прямой зависимости 
не только от количества, но и от качества 
сдаваемой продукции.

Докладчик говорил о необходимости ор
ганизовать в Лагодехеком районе первич
ную переработку продукции овощеводства 
и бахчеводства, предусматривать при со
ставлении типовых проектов производ
ственных помещений и'сооружений в кол
хозах новейшие достижения в строительном 
деле. Докладчик обратился к ученым с 
призывом помочь практикам сельского хо
зяйства составить научно обоснованный 
перспективный план развития колхоза.

Директор Лагодехской МТС П. Ксмокли- 
дзе, выступивший с докладом «Роль МТС в 
механизации трудоемких работ» говорил о 
том, что в колхозах/обслуживаемых МТС, 
достигнут в целом одинаковый уровень ме
ханизации сельскохозяйственных работ, 
однако степень механизации возделывания 
отдельных культур различна. Так, если 
обработка зерновых культур механизирова
на хорошо, то многолетние насаждения и 
культур* табака возделываются главным 
образом вручную. Наши научно-исследова
тельские учреждения должны всерьез за
няться механизацией обработки такой тру
доемкой культуры, как табак.

В докладе кандидата экономических 
наук М. Гвелесиани «Экономические во
просы механизации работ на чайных план
тациях» было отмечено, что, несмотря на 
то, что Грузия дает более 80 процентов об
щесоюзного производства чая, механизация 
возделывания этой весьма трудоемкой куль
туры составляет всего лишь один— два про
цента. Большая затрата труда на культу
ру чая мешает развитию зернового хозяй
ства, животноводства и овощеводства. По
левое и производственное испытания ма
шины для сбора чайного листа говорят о 
том, что она еще не выполняет своего на
значения и требует улучшения своей кон
струкции.' В будущем для обеспече
ния механизированного сбора чанного 
листа необходимо увеличить площадь от- 
дсльныГ"участков чайных плантаций, пе
рекрыть на плантациях дренажные и водо
пропускные каналы, увеличить расстоя
ние между рядами и т. д.

В прениях по докладам выступили лау
реат Сталинской премии профессор А. Нат- 
рошвпли (Институт животноводства), лау
реат Сталинской премии писатель А. Чеи- 
швили, профессор Н. Яшвили (Грузинский 
сельскохозяйственный институт), А. Нарчо- 
машвили (Министерство совхозов Грузин
ской ССР), А. Кантария (Министерство

 .....  сельского хозяйства Грузинской ССР), кан-
« Вопросы дидат экономических наук А. Какабадзе

успешно 
Н а  с н и м к е :  экзамен 

ней школе.
по русскому письменному в Дзвели-Анагской восьмилет- 

Фото К  Крымского.

Новое в области изучения 
гипертонической болезни 

и грудной жабы
Для успешного изучения причий возник

новения и закономерностей развития раз
личных заболеваний, а главное, для разра
ботки экспериментальной терапии, т. е. 
испробования новых лекарственных 
средств, проверки эффективности новых 
методов лечения болезней, необходимо до
биться искусственного воспроизведения на 
животных модели того человеческого забо
левания, против которого собираются ве
сти борьбу.

Советские ученые широко используют для 
этих целей обезьян, организм которых, как 
известно, по своим анатомо-физиологическим 
свойствам наиболее близок к организму'че
ловека.

Недавно группа работников Сухумской 
медико-биологической станции в составе

и высшей нервной деятельности, и функ
ций внутренних органов. Так, искусствен
ным путем были получены гипертоническая 
болезнь и грудная жаба.

Причем формы гипертонической болезни 
у обезьян близко напоминают формы ги
пертонической болезни, встречающиеся у 
людей. Так, например, при этой болезни 
у обезьян не только стойко держится по
вышенное кровяное давление, но наблю
дается характерное для гипертонии rfapy 
шение сердечной деятельности, а в поздних 
стадиях — структурные изменения.

На подопытных обезьянах удалось про
следить начало грудной жабы (болезнь, 
при которой нарушается кровоснабжение 
мышц сердца, за счет сужения венечных 
сосудов сердца) и течение болезни вплоть 
до сердечной катастрофы — инфаркта мио-

старшего научного сотрудника Д. Мимино- ; карда, т. е. омертвления участка сердеч-
швили, научного сотрудника Г. Магакяна и 
врача Г. Кокая закончила трехлетнюю ис
следовательскую работу цо изучению гипер
тонической болезни и грудной жабы. Моло
дым ученым удалось воспроизвести на 
обезьянах гипертоническую болезнь, груд
ную жабу и инфаркт миокарда. При этом 
оказалось, что полученная на обезьянах бо
лезнь почти полностью повторяет клиниче
скую картину соответствующего заболевания 
у человека.

Интересно отметить, что, исследуя кро
вяное давление у многих обезьян, кан
дидат медицинских наук Г. Магакян
нашел среди них обезьян с готовой гипер
тонической болезнью. Врач Г. Кокая на
шел среди обезьян случаи с готовым на
рушением сердечной деятельности — груд
ной жабой.

Спорный вопрос о причине возникнове
ния этих заболеваний разрешил физиолог 
Д. Миминошвили. Он экспериментально до
казал, что если обезьяну поместить в ус
ловия, при которых она подвергается 
сильному воздействию естественных раз
дражителей конфликтного характера, как- 
то: столкновение оборонительного и поло
вого или же пищевого и оборонительного 
возбуждений, то у нее довольно быстро 
развивается невроз с тяжелым нарушением

XIII СЪЕЗДУ ФРАНЦУЗСКОЙ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ
Центральный Комитет Коммунистической партии Советского Союза шлет брат

ский привет XIII съезду Французской Коммунистической партии.
Славная Французская Коммунистическая партия —  испытанный вождь рабоче

го класса Франции своей неустанной борьбой за мир, демократию и национальную 
независимость завоевала заслуженный авторитет и доверие в широких народных 
массах. <

Под руководством Французской Коммунистической партии рабочий класс и тру
дящиеся Франции успешно борются за свои жизненные интересы и демократические 
свободы, против порабощения страны американским империализмом.

Французская Коммунистическая партия идет в авангарде борьбы французского 
народа за мир и укрепление безопасности в Европе и во всем мире, против угрозы 
новой войны, против создания военных группировок и гонки вооружения. Фран
цузские коммунисты вдохновляют и ведут за собой всех искренних патриотов 
Франции.

Центральный Комитет Коммунистической партии Советского Союза желает но
вых успехов Французской Коммунистической партии в деле защиты национальной 
независимости и жизненных интересов трудящихся, организации единства действии 
рабочего класса и сплочения всех патриотических сил страны, укрепления своих 
рядов и воспитания членов партии в духе марксизма-ленинизма, в борьбе за мир, 
демократию и социализм.

Да здравствует Французская Коммунистическая партия— передовой отряд фран
цузского рабочего класса и всех трудящихся Франции! .

Да здравствует дружба между народами СССР и Франции!
Ц ЕН Т Р А Л Ь Н Ы Й  КО М И Т ЕТ  КО М М У Н И С Т И Ч ЕС КО Й  
П А РТИ И  С О ВЕТ С КО ГО  СОЮ ЗА.

пои мышцы вследствие недостаточного 
притока крови к ней.

Получение модели грудной жабы и ин
фаркта миокарда на обезьянах имеет 
исключительное значение для медицинской 
науки. Этим опытом впервые эксперимен
тально доказано, что грудная жаба и ин
фаркт миокарда могут возникнуть без ар
териосклероза (многие думают, что эти 
страдания обусловлены артериосклерозом) 
на почве расстройства нёрвной системы.

Углубленное изучение механизма возни
кновения и развития грудной жабы и ги
пертонической болезни позволило уточнить 
и уяснить некоторые явления, как, напри
мер, частоту сердечных приступов у боль
ного в ночное время, недействительность 
некоторых лекарственных средств при 
грудной жабе.

Работы молодых советских ученых 
Д. Миминошвили, Г. Магакяна и Г. Кокая 
открывают возможность широкой разработ
ки экспериментальной терапии гипертони
ческой болезни и грудной жабы.

Т. КИ П И А Н И ,
научный сотрудник Абхазского 
филиала Научно-исследователь
ского института * курортологии 
Грузинской ССР.

Бурными аплодисментами, возгласами в 
честь великой Коммунистической партии 
Советского Союза и ее Центрального Ко
митета делегаты съезда встретили это по
слание. Все делегаты съезда, стоя, пели 
«Интернационал».

Огласив приветственное послание, Этьен

и рабочего класса Франции повторил пз- 
вестные слова Мориса Тореза о том, что 
народ Франции не будет, никогда не будет 
воевать против Советского Союза. Весь 
зал, стоя, бурными аплодисментамп при
ветствует это выражение дружбы француз-

Фажон от имени французских коммунистов I ского народа к народу Советского Союза.

О тплы тие советских военных кораблей 
из А лбании на родину

Олимпиада ю ных математиков
Недавно в Тбилиси была проведена Вто- териал (задачи и примеры) для тренировки 

рая олимпиада юных математиков, которая в математических кружках. Для школьни- 
вызвала огромный интерес у учащихся и ков, пожелавших принять участие в сорев- 
преподавателей математики. В  первом туре нованиях, были организованы лекции и кон-

« я™  сультацци. /
Проведение олимпиады способствовало 

Организационный комитет Второй город- ; развитию математического мышления у де-
«................ - ........... — - - ! ской олимпиады юных математиков под теи, расширению и углублению кругозора
(Институт экономики), кандидат ЭКОНОМИ- | председательством профессора А. Харадзе учащихся. Многие участники олимпиады по-

олимпиады приняло участие более 1.500 
школьников —  учащихся V I I I—X I классов.

ческнх наук Г. Гвелесиани (Институт гео
графии), кандидат экономических наук 
Д. Коридзс, кандидат экономических наук

провел большую работу по подготовке уча-. казали хорошие знания на экзаменах.
щихся к соревнованиям.

За три месяца до начала олимпиады 
школьники получили ориентировочный M a-

С. С А Л И Б ЕК О В , 
заслуженный учитель школы Грузин
ской ССР.

ТИРАНА, 4 июня. (ТАСС). Вчера вече
ром адмирал Горшков устроил прием на 
крейсере «Адмирал Нахимов» по случаю 
ухода отряда советских военных кораблей 
на родину.

На приеме присутствовали председа
тель Совета Министров Народной Респуб
лики Албании Энвер Ходжа, председатель 
Президиума ^ародного собрания  ̂Хаджи 
Леши, члены Политбюро ЦК Албанской 
партии груда, министры, генералы и 
офицеры Народной армии, а также вре
менный поверенный в делах СССР в Ал- 
банип М. Я. Хошев и исполняющий обя
занности военного атташе К. С. Марты
нов.

Прием прошел в дружественной и сер
дечной обстановке.

Провожать советские корабли пришли 
в порт Дуррес с цветами, транспаранта
ми, лозунгами тысячи жителей Дуррсса.

На проводах присутствовали председа
тель Президиума Народного собрания 
Хаджи Леши, члены Политбюро, секрета
ри и члены ЦК Албанской партии труда, 
министры, генералы и офицеры Народной 
армии, а также временный поверенный 
в делах СССР М. Я. Хошев, исполняющий 
обязанности военного атташе СССР К. С.

Мартынов, дипломатические представите
ли стран народной демократии.

Был выстроен почетный караул албан
ских военных моряков и исполнены на
циональные гимны СССР и Народной 
Республики Албании.

Адмирал Горшков заявил, обращаясь к 
трудящимся города Дурреса:

Уходя на свою родину, моряки отряду 
советских военных кораблей искренне бла
годарят вас, а в вашем лице весь албанский 
народ, правительство Народной Республики 
Албании, ЦК Албанской партии труда, 
Исполнительный комитет народного со
вета, областной комитет партии Дурреса 
за теплый и сердечный прием и от всей 
души желают самых наилучших успехов 
в вашей работе по строительству социа
лизма в вашей стране.

Под бурные аплодисменты провожаю
щих адмирал Горшков произнес здравицы 
в честь вечной дружбы между народами 
Албании и СССР, в честь Албанской пар
тии труда и Коммунистической партии 
Советского Союза.

Проводы отряда советских военных ко
раблей вылились в яркую демонстрацию 
братских чувств, связывающих албанский 
и советский народы.

ставляет'главный источник дохода колхоз-1 Б. Хасия и другие— всего 25 человек.
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В репертуаре Львовского государствен
ного украинского драматического театра 
им. М. Заньковецкой, гастролирующего в 
Тбилиси, наряду с произведениями совре
менных авторов, значительное место за
нимает классическая украинская драма
тургия— пьесы И. Франко, Л. Украинки, 
М. Старицкого и М. Кропивницкого.

М. Л. Крошдвницкий— один из корифеев 
Украинского театра второй половины 
XIX века. Как талантливый драматург, 
актер, режиссер и организатор, он сыграл 
большую роль в становлении и развитии 
Украинского национального театрального 
искусства. Нз 44 оригинальных пьес Кро- 
пнвницкого одной из наиболее популяр
ных является «Пока солнце взойдет, роса 
очи выест». »

В этой драме с огромным успехом вы
ступала замечательная украинская ак
триса М. Заньковецкая. Более чем пол
яка назад во время своих гастролей в 
Тбилиси она блестяще сыграла роль Окса
ны, покоряя зрителей большим драматиз
мом и проникновенностью исполнения. И 
совсем не случайно то, что театр, нося
щий имя великой актрисы, с таким твор
ческим успехом осуществил постановку 
иьесы КрЬпнвнпцкого.

В драме «Пока солнце взойдет, роса очи 
выест» писатель-реалист мастерски ри
сует картины жизни украинских кре
стьян. иоказав судьбу простой девушки 
()ксаны, ее тяжелую, трагическую долю, 
драматург выступает как обличитель ви
новников ее гибели. Он смело критикует 
Дворянский либерализм и самодурство 
Помещиков, глубоко вскрывает классовые 
'Противоречия современной ему украин
ской деревни, в которой уже четко быдо 
видно зарождение капитализма, рдеслое-

ГА С Т РО Л И  Л Ь В О В С К О Г О  Г О С У Д А Р С Т В ЕН Н О ГО  
У К Р А И Н С К О Г О  Д Р А М А Т И Ч Е С К О Г О  Т ЕА Т РА  

И М Е Н И  М. З А Н Ь К О В Е Ц К О Й

нне крестьянства. В то время как зажи
точные, кулацкие элементы все более 
усиливаются, забирают власть в свои ру* 
ки, закабаленное крестьянство разоряет
ся, продолжает жить в бесправии и ни
щете.

Симпатии автора на стороне честных 
тружеников— Максима Фортуны, Завады, 
Оксаны, Степана, Охрима и других. Автор 
нарисовал эти образы с большой любовью, 
согрел их теплом своего сердца. Зато он 
беспощаден к жадному и глупому Гордею 
Новаренкову, кулацкой дочке Текле, к 
либеральствующему баричу Борису —  это 
люди, приведшие Оксану к смерти, погу
бившие ее прекрасное, светлое чувство.

Постановка пьесы «Пока солнце взой
дет, роса очи выест» принадлежит заслу
женному артисту УССР В. Ивченко. Избе
гая внешней занимательности и нагро
мождения бытовых деталей, режиссер 
раскрыл в ярких, эмоционально насы
щенных образах заложенную в пьесе 
тему социального неравенства, показал, 
как гибнет большое человеческое чувство 
в Mirpe, где люди делятся на богатых и 
бедных, на панов и холопов.

Не увлекаясь этнографизмом, режиссер 
прекрасно раскрывает национальный ха
рактер произведения. Характеры, образы 
спектакля даны с глубоким проникнове
нием в их психологическую и националь
ную сущность.

Спектакль привлекает цельностью и 
аисамблевостью, каждая деталь продума

на, связана с общей идеей произведения. 
В слаженной, взволнованной игре акте
ров хорошо раскрыта тема любви, тема 
глубокого и чистого чувства.

Среди исполнителей в первую очередь 
следует отметить заслуженную артистку 
УССР Н. Доценко, талантливо исполняю
щую роль Оксаны.

Оксана (Доценко)— целомудренная, глу
боко чувствующая девушка. Она всем 
сердцем полюбила паныча Бориса, хотя 
сама сознает безнадежность своей любви, 
знает, что ей угрожает сила, способная 
разлучить с любимым. Эта сила —  пан
ство. Только страстные речи и уверения 
Бориса способны победить ее сомнения, 
зажечь в ее душе луч надежды.

В венце из белых цветов, с охапкой 
лилий в трепетных руках, смущенная и 
глубоко взволнованная Оксана (Доценко), 
сияющими глазами всматривающаяся в 
лицо любимого, полна подлинного поэти
ческого очарования. Актриса замечатель
но передает каждое душевное движение 
своей героини; целая гамма чувств изоб
ражена на се лице в сцене ожидания 
Бориса— сначала каждый удар колоколь
чика тройки ликованием отражается на 
ее лице, а затем под его удаляющийся 
звук меркнет, бледнеет ее милое личико, 
тускнеет взгляд, будто с удалением Бо
риса по капле уходит из нее жизнь. Еще 
не совсем понимая, что произошло, Окса
на (Доценко) предчувствует приближение 
катастрофы. Глубоко драматична игра 
П. Доценко в сцене встречи Оксаны с ма
терью ее возлюбленного, пани Вороновой. 
С распущенными косами, которые в знак 
бесчестья ей хотели отрезать распоясав
шиеся  ̂ кулацкие сыпки, науськиваемые 
Теклей, затравленная Оксана хочет вы

звать сочувствие матери Бориса. Но 
увидев ее «волчий взгляд», ее холодное, 
надменное лицо, девушка понпмзет, что 
судьба ее решена, любимый ею человек 
потерян навсегда, безвозвратно.

Еле владея собой, испытывая страш
ную муку, Оксана снимает с пальца 
кольцо —  подарок Бориса, медленно, не 
отрывая от него глаз, несет его к столу и 
выпускает и» рук, все еще смотря на 
него, как бы прощаясь Давек. Это —  про
щание со счастьем, прощание с жизнью. 
Увидев деньги, цинично предлагаемые ей 
Вороновой, Оксана сначала не понимает, 
к чему они, а поняв, охрипшим от горя, 
исступленным голосом резко бросает ба
рыне: «Нет, не бог вам дал душу!»... 
Как подкошенная, падает она на стул, за
тем, шатаясь, цепляясь за предметы, пя
тится к двери, как бы ища спасения от 
такого нечеловеческого оскорбления, 
огромной тяжести, которая окончательно 
раздавила ее помутившийся разум.

Сцена Оксаны с Вороновой по силе 
чувств и по мастерству исполнения —  
одна из лучших в спектакле.

Подлинная задушев'ность и страстность 
психологически законченного образа Ок
саны, созданного талантливой актрисой, 
глубоко волнуют и покоряют зрителя.

Образ слабохарактерного, безвольного 
дворянина-ингеллигента Бориса Воронова 
создал артист П. Голота.

Актер хорошо вскрывает внутренние 
противоречия своего героя, его увлечение 
Оксаной, желание служить своему наро
ду, но этот барин-белоручка так и 
остается далеким народу, его любовь гу
бит Оксану, а ему самому, неспособному 
трудиться и бороться, остается одно —  
вернуться £ родным. Эгоистичный, либс- 
ральствующий, мягкотелый барин —  та
ков Борис Воронов в исполнении П. Го- 
лоты. Игра актера искренна и вырази
тельна, .он правильно раскрыл те черты 
характера Бориса, которые управляют его 
поступками, становятся причиной всего 
его поведения.

Яркую фигуру старого Максима Фортуны 
рисует артист С. Бедро.

В этом человеке чувствуются народная

мудрость, выработанная годами тяжелого 
труда, искренний и живой юмор, добро
душие и врожденное недоверие к барам. 
Прекрасно проводит актер еццну в доме 
Вороновых —  все здесь чуждо этому ста
рому крестьянину, тяготит его, а порт
реты предков Бориса, сурово взирающие 
на него со стен, вызывают насмешку и 
неприязнь бывшего крепостного.

С глубоким осуждением звучат заклю
чительные слова Максима в финале пье
сы, направленные против господ: «Пока 
солнце взойдет, роса очи выест». В этой 
мудрой народной пословице ясно выраже
на мысль о тяжелой доле закабаленного 
наряда, мечтающего о солнце свободы.

Злую, завистливую Теклю мастерски 
играет заслуженная артистка УССР В. По
лянская. Громкий голос, злой, режущий 
слух смех, резкие, вульгарные движения—  
все говорит о грубости натуры Текли —  
Полянской.

Образ,'созданный Полинской, контра
стирует с поэтической Оксаной, в нем 
подчеркнуты тупость, злость, все то, что 
составляет сущность грубой мещанской 
силы, губящей все доброе и прекрасное.

В сатирических тонах дан образ Гордея 
Поваренкова народным артистом Украин
ской ССР Д. Козачковским. Он как 
бы с разных сторон показывает сво
его героя, раскрывает черты его харак
тер* —  жадность, глупость, трусость и 
хвастовство. Это типичный представи
тель 'зарождающейся сельской буржуазии, 
способный ради денег и сытой жизни на 
любую подлость и низость.

Весь облик Поваренкова— Козачковского, 
его нахальство, нагловатая трусливость, 
безграмотная речь со Множеством разных 
городских словечек вызывают насмешку 
и отвращение»

При всем этом игра актера достаточно 
сдержанна, почти нигде не переходит в 
буффонаду. Каждая деталь связана со 
сквозным действием образа, органически 
вытекает из характера героя.

Драматичен образ старого Завады, от
ца Оксаны, охваченного безутешным го
рем, в мастерском исполнений лауреата 
Сталинской премии народного артиста

УССР В. Яременко. В  игре актера— искрен
ность, простота, большое взволнованное 
чувство.

Несколько суховат и риторичен, хотя 
и раскрыт в основном правильно, образ 
друга Бориса —  Горнова (народный ар
тист УССР В. Данченко). Возможно, при
чина этого —  недостаток драматурги
ческого материала, тот излишний рацио
нализм, которым автор наделил Горнова: 
ведь в пьесе Горнов больше рассуждает, 
чем действует.

В обличительных красках даны в спек
такле старики Вороновы —  отец и мать 
Бориса (артист С. Гринченко и заслу
женная артистка УССР Е. Лешко). Это —  
типичные крепостники-самодуры, кото
рые упиваются дворянской спесью, го
товы из-за своих сословных предрассуд
ков пожертвовать счастьем единственно
го сына.

Подлинно народны в спектакле образы 
крестьянских парней Степана (А. Тимо
шенко) и Охрима (А. Кириленко), деву
шек —  Соломин (Т. Колесник) и Кате
рины (М. Меню). Эти простые люди, ко
торых паны издевательски называют 
«быдлом» —  скотом, полны настоящего 
благородства и человеческого достоинства.

Оформление спектакля принадлежит 
Ю. Стефанчуку. Художник показал хоро
ший вкус, понимание национального сти
ля, характера эпохи. Особенно сильное 
впечатление оставляет оформление перво
го акта, в котором зритель видит глубо
ко поэтичный украинский пейзаж. На
родна и мелодична музыка композитора 
А. Радченко (заслуженный артист УССР), 
она органична в спектакле, помогает 
раскрытию образов, усиливает их звуча
ние.

«Пока солнце взойдет, роса очи выест» 
— волнующий спектакль. В нем прекрас
но сказались эмоциональная натура и му
зыкальность украинских актеров —  все, 
что составляет национальное 
их чудесного искусства.

( Н. Ш А Л У Т А Ш В И Л И .
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В  Совете Безопасности
НЬЮ-ЙОРК, 4 июня. (TÀCC). Вчера со

стоялось заседание Совета Безопасности, 
в предварительной повестке дня которого 
значилось письмо представителя Таилан
да на имя председателя Совета Безопас
ности от 29 мая с. г. В этом письме 
предлагается обратить внимание на по
ложение, которое якобы «представляет 
угрозу безопасности Таиланда и продол
жение которого может подвергнуть опас
ности поддержание международного мира 
и международной безопасности». Хотц в 
письме не упоминается Индо-Китай, од
нако ясно, что речь идет о положении в 
Пндо-Китае.

• Представитель Советского Союза Царап- 
кин выступил против включения в по
вестку дня Совета Безопасности вопроса, 
предложенного делегацией Таиланда. Во
прос о восстановлении мира в Индо- 
Китае, заявил Царапкин, рассматривается 
в настоящее время на Женевском совеща
нии министров иностранных дел Совет
ского Союза, США, Китайской Народной 
Республики, Франции и Англии, т. е. 
стран, которые являются постоянными 
членами Совета Безопасности, а также 
других заинтересованных государств. 
Ввиду этого обстоятельства рассмотрение 
Советом Безопасности вопроса, вносимого 
Таиландом, не вызывается никакой необ
ходимостью. Рассмотрение этого вопроса 
Советом не только не содействовало бы 
разрешению вопроса о восстановлении 
мира в Индо-Кнтае, но могло бы помешать 
успешному разрешению его на Женевском 
совещании министров иностранных дел, 
чего, как известно, добиваются определен
ные агрессивные круги, в частности в 
Соединенных Штатах, с целью подгото
вить почву для расширения иностранного 
вмешательства в войну в Индо-Кнтае.

Представитель Франции заявил, что он 
«понимает опасения», высказанные со
ветской делегацией, однако будет голосо
вать за включение в повестку дня Совета 
Безопасности предложения Таиланда.

Большинство членов Совета проголосо
вало за предложение о включении в по
вестку дня вопроса, .предложенного деле
гацией Таиланда. Представитель Совет
ского Союза голосовал против этого пред
ложения.

Речь делегата Таиланда изобиловала 
клеветническими выпадами против Демо
кратической Республики Вьетнам, заим
ствованными из реакционной американ
ской прессы. Он просил, чтобы комиссия 
ООН по наблюдению за поддержанием ми
ра «немедленно послала группу своих 
наблюдателей», которая представит до
клад Совету Безопасности.

После этого представитель Ливана 
предложил закрыть заседание Совета Безо
пасности и следующее заседание Совета 
созвать с учетом хода Женевского сове
щания и пожеланий членов Совета. Он 
заявил, что Совету Безопасности не сле
дует в настоящее время рассматривать 
вопрос, предложенный делегацией Таи
ланда.

Предложение Ливана было принято, и 
заседание Совета на этом было закрыто.

Женевское совещание министров 
иностранных дел

мира в Пндо-ЖЕНЕВА, 4 июня. (Спец. норр. ТАСС), вопроса о восстановлении
К и т я рUrojH» ira закрыто» заседании девяти ( и ш я  01крытм заседа.

делегаций продолжалось рассмотрение! ние по этому вопросу.

Вокруг Женевского совещания
ЖЕНЕВА, 4 июня. (Спец. норр. ТАСС), i государств. Интересы дела требуют того,

Газета „Нью-Йорк тайме“  
о провале мобилизации 
в баодаевскую армию

НЬЮ-ЙОРК, 4 июня. (ТАСС). Как сооб
щает сайгонский корреспондент газеты 
«Нью-Йорк тайме», вчера министр обороны 
баодаевского правительства Фан Гун Куат 
признал, что его план мобилизации в бао- 
даевскую армию «провалился» и что лишь 
около 10 процентов из предполагавшихся 
100 тысяч рекрутов было призвано на во
енную службу.

Как стало известно, на сегодняшнем за
седании девяти делегаций продолжалось 
обсуждение вопросов, нашедших свое от
ражение в предложениях делегаций Ки
тайском Народной Республики и Демокра
тической Республики Вьетнам. Как было 
указано советской делегацией, дискуссия 
по этим предложениям показала, по ка
ким пунктам имеется ■'сближение точек 
зрения, а по каким имеется расхождение. К 
числу вопросов, по которым нет договорен
ности, относится прежде всего вопрос об 
установлении соответствующего междуна
родного наблюдения за выполнением согла
шения о прекращении военных действий 
в Индо-Китае и о создании с этой целью 
комиссии нейтральных государств По на
блюдению. Известно, что советская деле
гация внесла предложение образовать та
кую комиссию в составе Полыни, Чехо
словакии, Индии и Пакистана. Некоторые 
делегации выдвинули возражения против 
этого предложения. В частности они вы
сказали мнение, что такой состав между
народной комиссии является неподходя
щим, так как Польша н Чехословакия 
якобы не могут рассматриваться в каче
стве. нейтральных государств. Эта точка 
зрения обосновывалась идеологическими 
соображениями или ссылками на разли
чие социальных систем. В связи с этим 
советская делегация указала, что если 
стать на такую точку зрения, то нужно 
быть последовательными и признать, что 
не могут быть нейтральными также и 
капиталистические государства. Между 
тем в основе создания ООН и таких ее 
органов, как Совет Безопасности, Эконо
мически» и Социальный совет, а также 
Международный суд, лежит принцип 
представительства государств с различ
ными экономическими и политическими 
системами.

В связи с высказанным в ходе дискус
сии мнением о возможности образования 
комиссии ООН для наблюдения за выпол
нением соглашения о прекращении воен
ных действий в Индо-Кнтае советская 
делегация напоминала, что делегации 
КНР и Демократической Республики Вьет
нам уже показали, что ООН не имеет 
никакого отношения к Женевскому сове
щанию и не подходит для вышеуказанной 
цели хотя бы уже потому, что в ней 
не пользуется законными правами мир
ный 500-миллионный китайский народ. 
В числе участников данного совещания 
имеются государства, не являющиеся 
членами ООН. Между тем, в международ
ной комиссии должны быть, несомненно, 
представлены страны, поддерживающие 
дипломатические отношения с этими го
сударствами. Отсюда следует, что такие 
страны, как Польша и Чехословакия, 
должны быть в составе международной 
комиссии для наблюдения за выполнением 
соглашения.

Другим важным вопросом, по которому 
в ходе дискуссии выявились разногласия, 
является вопрос о создании смешанных 
комиссий из представителей обеих вою
ющих сторон и о взаимоотношениях меж 
ду смешанными комиссиями и комиссией 
нейтральных государств но наблюдению. 
Некоторые делегации, в частности фран
цузская, высказывали мнение, что сме
шанные комиссии должны находиться 
как бы в подчинении комиссии нейтраль
ных государств. Но мнению советской де
легации, такое положение могло бы ос-

чтобы обе комиссии координировали свою 
деятельность и работали согласованно, 
не находясь, однако, в подчинении одна 
у другой.

Советская делегация подчеркнула важ
ную роль не только нейтральной комис-

Датский народ прощается 
с Мартином Андерсеном Нексе

КОПЕНГАГЕН, 4 июня. (ТАСС). Вчера 
весь день в ЦК Коммунистической партии 
Данни приходили трудящиеся, чтобы по
ставить свою подпись в книге памяти 
Мартина Андерсена Нексе. Многие проф
союзы, заводские объединения рабочих и 
другие организации сообщили ЦК Ком
партии, что они хотят воздать последние 
почести велйкому ^сыну датского народа 
и пришлют представителей со своими 
знаменами в крупнейший зал Копенгаге
на— Форум, где завтра народ будет про
щаться с Мартином Андерсеном Нексе.

Вчера было опубликовано обращение
сии, но также и смешанных комиссии, Компартии Дании, членом которого
на которые возлагается большая ответ- j »  Дндепген Нексе состоят зо конпаствснность за выполнение условий согла- ! МаРтин Андерсен Неьсе состоял до конца
шения о прекращении военных действий,1 своей жизни. В нем, в частности, гово-
так как решающее значение в деле ; рится:
устранения могущих возникнуть между «Мартин Андерсен Нексе— самый вели-еторонами разногласий имеет договорен- ..
ность именно между сторонами. Это от- ки"  и самый преданный сын раоочего
нюдь не должно умалять роли комиссии ; класса Дании. Он сделал имя Дании из- 
нейтральных государств, которая должна местным во всем мире и обеспечил ему

всеобщее уважение. Всю свою боевуюоказывать содействие сторонам в выпол
нении указанного соглашения.

Советская делегация высказала свое жизнь с дней своей молодости и до гду-
мнение но вопросу о том, каким должен бокой старости он был с рабочим классом
оыть масштао деятельности комиссии 
нейтральных государств, должно ли на
блюдение распространяться только на 
Вьетнам или также на Натет-.Iao и 
Кхмер. Она указала, что если исходить 
из задачи восстановления мира в Нндо- 
Кнтае в целом, а именно такая задача н 
стоит перед Женевским совещанием, то 
нельзя ограничить деятельность этой ко
миссии только Вьетнамом. Отсутствие 
должного наблюдения в Патет-Лао и Кхме
ре могло бы привести %к накапливанию 
на территории этих государств посту
пающих извне вооружений и войск, а, 
может быть, и к созданию иностранных 
военных баз, что поставило бы под угрозу 
выполнение соглашения о прекращении 
военных действий в Пндо-Китае с выте
кающей из этого опасностью возобновления 
воины в этом районе. В этой связи деле
гация СССР напомнила, что во француз
ских предложениях от 8 мая говорилось 
одинаково о международном контроле как 
для Вьетнама, так и для Лаоса и Кам
боджи,

Резюмируя свою позицию, советская 
делегация сделала вывод, что имеются
необходимые предпосылки для соглаше
ния по вопросу о созданий комиссии ней
тральных государств, хотя позиции уча
стников Женевского совещания в этом 
вопросе еще полностью и не согласованы.

Касаясь предложения делегации КНР, 
которое предусматривает, что стороны
должны вступить в переговоры на пред
мет урегулирования территорий и по

и отдал весь свой талант и всю свою 
неукротимую волю борьбе в его револю
ционном авангарде...»

— О —

Инцидент в японском
парламенте

ШАНХАЙ, 5 июня. (ТАСС). По сооб
щениям из Токио, 3 нюня в японском 
парламенте произошли события, свиде
тельствующие о крайне накаленной по
литической атмосфере, которая царит в 
стране. Оппозиционные партии, вынуж
денные считаться с растущим в народе 
недовольством реакционной политикой 
правительства Иосида, выступают в пар
ламенте против милитаристских и фа
шистских законопроектов.

Представленные на обсуждение 19-й 
сессии лионского парламента милитарист
ские законопроекты встретили решитель
ное сопротивление оппозиции. Правитель
ство вынуждено было трижды продлевать 
срок окончания работы сессии парламента, 
надеясь, что таким образом ему удастся 
протащить свои законопроекты. В связи 
с тем, что к 3 июня —  сроку окончания 
работы сессии —  не был утвержден за
конопроект о централизации полиции, 
японское правительство в четвертый раз 
продлило работу сессии парламента еще 
на два дня —  до 5 июня. Однако оппо
зиция решила сорвать маневр правитель-
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другим связанным с этим вопросам, со-j ства. 3 июня вечером депутаты от оппо- 
ветская делегация отметила, что в этом j зиционных партии столпились у входных

дворей в зал пленарного заседания, а 
также расположились вокруг председа-

отношении уже сделан шаг вперед. Как 
известно, принято согласованное решение 
о встрече представителей командовании 
обеих сторон, а их военные представите
ли уже вступили в контакт здесь, в 
Женеве.

Стало известно, что советская делега
ция согласилась с пожеланием англий
ской и французской делегаций о том, 
чтобы участники совещания ирактикова-

тельского места, чтобы не дать возмож
ности председателю нижней палаты 
Цуцуми объявить о продлении сессии. В 
парламент были вызваны 200 полицей
ских. В результате столкновения, проис
шедшего между депутатами парламента и 
полицейскими, 54 человека было ранено. 

Как передает японское радио, 4 июня
ли неофициальный оомен _ мнениями при | правительство Носида «пыталось при по- 
рассмотрении вопроса об организации j мощи насильственных действий прота- 
международного наблюдения за выпол- щить в палате советников свои законо- 
нением соглашения о прекращении воен- проекты, но левые и правые социалисты 
ных действий. j ответили обструкционистской тактикой».

Передают, что на сегодняшнем заседа-1 Выступая вчера на пресс-конференции, 
нии делегация США заявила, что если министр иностранных дел Окадзаки объ- 
будет достигнуто соглашение относитель- J явил, что поездка Иосида в США «ввиду

непредвиденных обстоятельств на время 
отложена». Токийские газеты, комменти-

но состава и функции международной 
комиссии, а также относительно обяза
тельств стран-гарантов, то достижение 
соглашения по всем другим вопросам, со-

ложнить^ деятельность как смешанных держащимся в предложениях КНР, не вы- 
комиссий, так и комиссии нейтральных 1 зовет затруднения.

рующие события в японском парламен
те, подчеркивают, что причиной их явил
ся грубый диктат правящей либеральной 
партии и японского правительства.
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Беседы  на ест ест венно-научны е темы

Возможна ли жизнь на других 
п л а н е т а х ?

Сотни лет тому назад, когда астрономия 
еще не была в состоянии выяснить, какие 
физические условия имеются на планетах, 
можно было делать лишь более или менее 
правдоподобные предположения об их оби
таемости. Однако уже тогда многие пере 
довые люди своего времени пришли к вы 
воду, что Земля и человек не занимают ка
кое-то особое, исключительное место во 
Вселенной, что жизнь возможна и на дру
гих планетах.

Итальянский мыслитель Джордано Бру
но (1548— 1600 гг.) в сочинении «О беско
нечности, вселенной и мирах» ясно изло
жил свое учение о множественности оби
таемых миров

Большое значение имели научные выво
ды русского ученого М. В. Ломоносова, ко
торый впервые установил факт одинаковой 
физической природы планет с Землей. 
Много сделали для правильного решения 
вопроса о том, возможна ли жизнь на дру
гих планетах, наши отечественные ученые.

Современная передовая наука оконча
тельно опровергла различные религиозные 
измышления о полном отличии земного от 
небесного, доказала, что на планетах мо
гут быть живые существа. Теперь же мы 
определенно знаем, что жизнь развивается 
всюду, где для этого имеются необходимые 
условия. А этими условиями, в частности, 
являются не очень высокая и не очень низ
кая температура, наличие воды, без кото
рой не’ может быть жизни. Для высокораз
витых форм органической жизни необхо
дим кроме того, кислород. .

Основой всех живых организмов являет
ся белок. Возникший на Земле многие 
миллионы лет назад, он дал начало всем;, 
разнообразию живых существ. Однако для 
возникновения живого белка из химиче
ских элементов были необходимы также 
соответствующие условия. Если эти усло
вия в наличии на той или иной планете, то, 
следовательно, возникновение жизни там 
возможно.

Планеты солнечной системы сильно от
личаются одна от другой. Рассмотрим в 
этом отношении четыре ближайшие к 
Солнцу планеты— Меркурий, Венеру, Зем
лю и Марс. Наибольшей из них по разме
рам является Земля. ч Сама я близкая к 
Солнцу планета Меркурий— меньше Земли 
по объему в 15 раз. Будучи очень близким

к Солнцу, Меркурий постоянно тонет в его 
лучах. Его атмосфера весьма разрежена 
и близка по своей плотности к лунной.

Температура обращенной к Солнцу сто
роны Меркурия достигает 417 градусов 
тепла по Цельсию (при такой температуре 
плавится свинец, а вода может находиться 
только в виде пара). На обратной стороне 
этой планеты (тон, которая скрыта от 
Солнца) температура понижается до 150 
градусов выше нуля. Ж ивая клетка не мо
жет переносить стать высоких температур 
и отсутствия воды. Все это говорит о том, 
что вряд ли имеются на Меркурии живые 
существа. То же подтверждает и почти 
полное отсутствие атмосферы на этой пла
нете.

Планета Венера покрыта густой атмо
сферой. Во время ее прохождения перед 
диском Солнца эту атмосферу обнаружил 
еще в 1761 году гениальный сын русского 
народа М. В. Ломоносов. Густые облака, 
плавающие в атмосфере Венеры, сильно 
отражают солнечные лучи. Поэтому она 
отличается большой яркостью, что позво
ляет видеть ее и днем в виде белого пят
нышка. Однако густой покров Венеры пол
ностью скрывает от нас ее твердую по
верхность.

Произведенный учеными спектральный 
анализ не обнаруживает над облачным 
слоем Венеры ни свободного кислорода, ни 
водяного пара, а устанавливает, что над об
лачным слоем Венеры расположен слой 
углекислоты. Есть ли на планете вода и 
кислород? Об этом трудно сказать.

Наблюдения, произведенные в Астроно
мической обсерватории Харьковского госу
дарственного университета, говорят о том. 
что атмосфера Венеры плотнее земной и 
значительно отличается от нее своим со
ставом. Облака Венеры состоят, повидя- 
мому, из желтоватой пыли. Кислород и 
водяной пар, а следовательно, и водные 
бассейны скрыты от наших взоров.

Некоторые ученые считают, что наличие 
большого количества углекислоты в атмо
сфере Венеры является свидетельством то
го, что на ее поверхности нет и никогда н? 
было органической жизни. Однако такой 
взгляд не верен. Жизнь на Венере могла 
появиться значительно позже, чем на Зем 
ле; растения, выросшие там, еще не успе

ли извлечь из атмосферы достаточного ко- | можно и вечнозеленая —  подобная нашим
личества углекислоты и выделить замет
ные катичества кислорода. На Венере есть 
те условия, которые когда-то (очень дав
но) были и на Земле и предшествовали по
явлению первых простейших органических 
существ. Таким образом, можно сделать 
вывод, что на Венере жизнь или зарож
дается или уже существует. Однако, не
сомненно, что, если сейчас там есть живые 
существа, то они сильно отличаются от 
земных.

Особое внимание астрономов привлекает 
планета Марс, которая по объему в шесть 
раз меньше Земли. Тем не менее, она во 
многих отношениях весьма сходна с Зем
лей. Сутки на этой планете продолжаются 
24 часа 37 минут 22,58 секунды. На север
ном и южном полюсах Марса обнаружены 
белые патярные шапки, состоящие из сне
га и льда. Они увеличиваются зимой и 
уменьшаются летом. На красноватой по 
верхности Марса, которая представляет со
бой ровную, покрытую мелкой пылью пу
стыню, заметны темные пятна, так называе
мые «моря». Воды в этих «морях», похо 
жих на обширные болота или просто влаж. 
ные места, очень мало.

Атмосфера Марса значительно батее
разрежена, чем земная. Она имеет (при
близительно) плотность слоев воздуха,
расположенных над Землей на высоте 10— 
12 километров. Исследования показали, 
что в атмосфере Марса по сравнению с зем
ной атмосферой содержится не более од
ного процента кислорода. Катичество во
дяных паров там не превышает пяти про
центов от количества всех водяных паров, 
имеющихся в атмосфере Земли. Благодаря
необычайной прозрачности атмосферы
Марса мы можем наблюдать мцогие явле
ния, происходящие на его поверхности. 
Астрономы, в том числе и автор этой ста
тьи, часто видели отдельные облака, несу
щиеся над поверхностью планеты, выпаде
ние осадков, вызывавших заметные потем 
нения и посветления более или менее зна
чительных участков почвы Марса.

Советские астрономы, в частности Г. А. 
Тихов и автор этой статьи, видели в неко
торых частях темных пятен Марса—«мо
рях»— ясно выраженный зеленовато-синева
тый оттенок. Интересно, что при этом цве
та чередуются. Весной, регулярно насту
пающей в каждом патушарии Мярса один 
раз в течение двух земных лет (год ча 
Марсе равен 687 земным суткам), эти пят
на становятся зеленоватыми, летом многие 
из них желтеют и, наконец, переходят в 
сероватые тона. Другие пятна остаются зе
леными и осенью и зимой. Это наволит на 
мысль о том. что на Марсе имеется рас
тительность, желтеющая осенью, а воз-

хвойным деревьям.
Температура на Марсе (в отдельных 

областях) достигает летом 34 градусов 
тепла. Вообще же условия, существующие 
на этой планете, резко отличаются от зем
ных. Они более суровы и менее благо
приятны для жизни, но все же они таковы, 
что жизнь там возможна.

Еще в 1877 году на Марсе впервые были 
открыты так называемые «каналы». Это— 
узкие, длинные полосы, тянущиеся через 
желтые пустыни и соединяющие между со
бой темные пятна —  моря, озера, оазисы. 
Некоторые ученые считали, что эти кана
лы прорыты жителями Марса для ороше
ния пустынной суши. Наличие на Марсе 
этих темных образований подтверждается 
фотосъемкой. Их природа пока еще не 
вполне ясна. Может быть, это естествен
ные образования—трещины или разломы в 
поверхностной коре Марса.

Какова же жизнь на Марсе? На это 
можно ответить так: земные люди без спе
циальных дыхательных приборов, которыми 
пользуются летчики на больших высотах, 
там жить не могли бы. Но это вовсе не 
значит, что жизни на Марсе нет. О том. 
что на Марсе существует растительность, 
свидетельствует многое. Кроче того, жизнь 
так разнообразна, а живые организмы об
ладают такой большой приспособляемо
стью, что не исключена возможность су
ществования на Марсе каких-либо живых 
существ, не похожих на земные организмы.

На других планетах солнечной системы, 
а также на Луне условия атя  жизни столь 
не подходящие, что там трудно предста
вить наличие живых существ.

В  ясную ночь над нашими головами 
сверкают и искрятся тысячи светящихся 
точек—звезд. Каждая звезда представляет 
собой огромное, раскаленное и очень дале
кое ’Солнце.

Наша солнечная система не является 
одинокой в мировом пространстве. Очень 
многие звезды—это солнца для иных пла
нетных систем. Нет сомнения, что на ряде 
таких планет датжны быть батее или ме
нее пригодные условия ддя существования 
живых организмов.

Таким образом, нетрудно придти к выво
ду, что жизнь существует не только на на
шей Земле. Этот вывод, основанный на 
научных данных, еще раз опровергает ре
лигиозные сказки о происхождении мира и 
исключительном месте Земли и человека 
во Вселенной.

Н. Б А РА Б А Ш ЕВ ,
действительный член Академии наук 
УССР, директор Астрономической об
серватории Харьковского государствен
ного университета.

Около 200 гектаров занимает крупней
ший в городе Парк культуры и отдыха 
имени Сталина на Мтацминда. Здесь 
насчитывается более 600-000 деревьев 
и кустов.

С террасы верхней станции фунику
лера и с плато открывается чудесный 
вид на город, на колхозные поля Га- 
реубанского района, «Тбилисское море», 
снежные вершины Главного Кавказско
го хребта.

В  Государственной публичной бнблиотг- 
ке имени Карла Маркса состоялось ре̂ . 
публиканское методическое совещание ра. 
ботников библиотек, созванное Главным 
управлением по делам культурно-просве

тительных учреждений Министерства куль- 
(туры Грузинской ССР.

’ Совещание открыл вступительным слс. 
вом директор Государственной публичной 
биолиотеки тов. С. Эули-Куридзе.

С докладом «О задачах библиотек рес: 
публики по пропаганде исторических ре. 
шений сентябрьского и февральско-мар. 
товского Пленумов Ц К  КП СС» выступила 
заместитель директора Публичной библио. 
теки тов. А. Кавкасидзе. Ü  работе респуб- 
ликанских и научных библиотек по меж
библиотечному абонементу рассказал заве
дующий научно-методическим отделом тоз. 
Ф . Курашвили.

В  работе совещания приняли участие дц. 
ректора библиотек Академии наук Грузин, 
ской ССР, Тбилисского государственного 
университета имени Сталина, Государ. 
ственной научной«*библиотеки имени Джа
паридзе, областных библиотек Абхазии 
Аджарии, Юго-Осетии, Государственной 
книжной палаты, а также представители 
Управления сельскохозяйственной пропаган
ды Министерства сельского хозяйства Гру. 
зинской ССР и другие.

Н а  с н и м к е :  терраса верхней стан
ции фуникулера.

Фото В. Тархова.

Полвека в полиграфической 
промышленности

В  клубе работников Комбината печати 
состоялась встреча со старейшими рабочи- 
ми-печатниками. Присутствовали много 
численные гости— рабочие полиграфиче
ской промышленности Тбилиси, деятели 
литературы, представители партийных, 
профсоюзных и общественных организаций.

Участники вечера тепло приветствовали 
передовых работников комбината и в их 
числе печатников В. Д. Натишвили, В. Г. 
Джавахишвили, А. М. Мириманова, пере
плетчика Е. И. Катамадэе, наборщиков 
И. И. Отаришвили ч Н. С. Романова. Все 
они проработали в полиграфической про
мышленности более полувека, являются пе
редовиками производства и воспитателями 
многих молодых рабочих.

На вечере был оглашен приказ министра 
культуры Грузинской ССР об объявлении 
благодарности передовым рабочим и слу
жащим Комбината печати. Затем старей
шим рабочим были вручены почетные гра
моты и ценные подарки.

Республиканское совещание 
работников библиотек

— О —

Гастроли К. Джапаридзе
Недавно из гастрольной поездки возвра

тилась в Тбилиси исполнительница лириче
ских песен лауреат Всесоюзного конкурса 
артистов эстрады Кето Джапаридзе.

К. Джапаридзе с успехом выступала на 
концертах в Ленинграде, Петрозаводске, 
Выборге, Сортавала. В  ленинградском Доме 
работников искусств состоялся творческий 
вечер К. Джапаридзе

В  июне в летнем театре Грузинской госу
дарственной филармонии состоятся концер
ты К. Джапаридзе, а в Доме работников 
искусств—творческий вечер артистки.

» — о —
Самодеятельный 

симфонический оркестр
Из числа музыкантов-любителей, при 

Республиканском доме работников искусств 
организован самодеятельный симфонический 
оркестр.

Среди музыкантов самодеятельного ор
кестра— инженер Управления Закавказ
ской железной дороги И. Кахишвили. до
цент Тбилисского института инженеров 
железнодорожного транспорта Н. Баранов
ский, домашняя хозяйка Е. Вепхвадзе. со
трудник «Главторгодежды» С Бедиашвн- 
ли, врач А. Субашян, экономист Г. Гвсле- 
сиани, инженер-лесовод М. Квернадзе и 
многие другие

Для руководства симфоническим орке
стром приглашена дирижер Ю. Таварткн- 
ладзе.

НА П Е Р В Е Н С Т В О  СТРАН Ы  
ПО Ф УТБО Л У

Вчера в Москве, на центральном стадионе 
«Динамо», состоялась очередная календар
ная игра по футболу между командами 
класса «А». Встретились московские коллек
тивы спортивных обществ «Динамо» и 
«Торпедо».

Встреча прошла в острой спортивной 
борьбе и закончилась победой динамовцев 
со счетом 2 :0. Таким образом, московские 
динамовцы набрали 18 очков в играх перво
го круга и заняли первое место.

В  Киеве местная команда «Динамо» со 
счетом 1 :0  выиграла у минского «Спар
така». •

На первенство Европы 
по баскетболу для женщин
Б ЕЛ ГРА Д , 4 июня. (ТАСС). Сегодня t 

-Белграде на стадионе «Ташмзйдан» состоя 
лось открытие IV  чемпионата на первенстве 
Европы по баскетболу для женщин межд; 
командами Австрии, Болгарии, Чехослова 
кии, Дании, Франции, Италии. Венгрии 
СССР, Западной Германии и Югославии.

Перед началом соревнований состояло* 
парад баскетболисток и были исполнень 
государственные гимны стран — участнико: 
чемпионата.

Чемпионат открыл генеральный секретар! 
Международной баскетбольной федерацш 
Вильям Джонс.

Х р о н и к а
Указом Президиума Верховного Совета 

Грузинской С С Р село Чонтили выделено из 
Гремисхевского сельского Совета Душет-

ского района и присоединено к Базале! 
скому сельскому Совету того же района.

Редактор И. ЧХИКВИШВИЛИ.
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Т БИ Л И С С КИ Й  О РД ЕН А  Л Е Н И Н А  ГО С У Д А РС Т ВЕН Н Ы Й  ТЕА ТР 
§  О П ЕРЫ  И БА Л ЕТ А  им. 3. П А Л И А Ш ВИ Л И

Понедельник, 7 июня
Б О Л Ь Ш О Й  К О Н Ц Е Р Т

У ч а с т в у ю т :
В. Цигнадзе —  заслуженная артистка, лауреат Сталинской премии, М. Бауэр — 
заслуженная артистка, лауреат Сталинской премии, М. Накашидзе — заслужен
ная артистка, Л. Георгадзе — заслуженная артистка, Т. Тактакишвили, Н. Мике- 
ладзе, М. Авалиани, П. Амиранашвили — народный артист СССР, лауреат 
Сталинской премии, Д. Гамрекели — народный артист Грузинской ССР, лауреат 
Сталинской премии, В. Чабукиани —  народный артист СССР, лауреат Сталин
ской премии, 3. Кикалеишвили — заслуженный артист, лауреат Сталинской пре
мии, С. Закариадзе — народный артист Грузинской ССР, лауреат Сталинской 

премии, 3. Анджапаридзе, Ш. Микеладзе.
З А С Л У Ж ЕН Н Ы Й  К В А Р Т Е Т  ГРУ ЗИ И  

в составе лауреатов Сталинской премии:
Б. Чиаурели — заслуженный деятель искусств, Г. Хатиашвили —  заслуженный 
артист, А. Бегалишвили— заслуженный артист, Г. Барнабишвили — заслужен

ный артист.
ГО С У Д А РС Т ВЕН Н Ы Й  А Н С А М БЛ Ь  П ЕСН И  И П Л Я С КИ  ГР У ЗИ И

под руководством В. Цагареишвили — засл. деятель искусств.
_ Начало в 9 часов вечера. Билеты продаются.
I I I I I I I I H I I I I M I I I I I I I I I I I I I I I i n i l l l l l l l l l l H I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I H I I I I I I I I I I I I I I l l l l l l l l H I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I H I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I i n i l l l l

9 июня

балета имени 3. Палиашвили
ч. д н я), «Богдан Хмельш  
театр имени Ш. Руставе 
драматического театра и 

— «Лесная песня» (в 12 ч. дн; 
I. веч.); театр имени К. Мс 

— «Георгий Саакадзе» (в  8 час. ве 
железнодорожника. Плехановский п 

Грибоедова — «Извини 
дня), «Д очь прокурора» 

армянской драмы—«Вагиф» (в 12 
!.); театр музкомедии — «Светл 
I. дня), «Наш и знакомые» (в 8 

— «Нацаркекия» (аб. № 
в  12 ч. дня), «Студент 3-го курса» (аб. K i 42. 
7 ч. веч.); театр, санкультуры — «Месяц цветени 
(в  8 ч. веч.).

К И Т А И  —  Т Б И Л И С И СЕГОДНЯ НА ЭКРАНАХ
Молодежная— 

мужская и женская 
команды

.Наука*— мужская 
и женская команды

А В  кинотеатрах: имеяя Руставели, «Октяб;
^ «Спартак», «Исаии», а клубах: имени Ворошил! 
^ имени Плеханова в в парке имени Кирова—«Л

^  . . . ™ . v  - .. ,av,. u« юпп. ^  партизана»; в  кинотеатрах: «Тбилиси», «К

iv v w  XV V XVXV V V V XV N V V XXV VXXV V V V V V V V VW O  с о м о л е « »  И  имени 26 комиссаров (в  ЗИМ

Н ачало  в 17 час. 30 мии.

Ф. С. Новакова, Г . С. Ш уман, Р . С .. Ф. В:, 
Л  С. Руссовские извещают о смерти м уж а и 

зятя
Ильи Михайловича Новакова.

Вынос 6 июня, в 4 часа дня, из кв.— ул. Ш ев 
ченко, 10, на кладбище в Навтлуги;

помещении) — «Нарушители спокойствия»: «Ar 
раии», «Колхида», «Дидубе» в а клубе им< 
Дзержинского — «Случай в гайге»; «Кол* 
ник» — «Пармская обитель» (1 и 2 сери 
в Доме офицеров — «Калиновая роща»: в naj 
имеяи Горького — «Верные друзья» в «Мой i 
ленькнй друг*.-

А Д Р Е С  Р Е Д А К Ц И И  я И ЗД А Т ЕЛ Ь С Т В А : Тбилиси, пр Руставели. 42. Т ЕЛ Е Ф О Н Ы ; заместители 
пропаганды марксистско-ленинской теории — 3-11-22, советского строюельства обзоров печати

информации — 3-17-03. писем — 3-12-83. местных корреспонаенгов — 3-18-27 иностранный
РеЯаК1,,ра ”  3-18-01. 3-18-07 ответственный секретарь -  3-17-06. секретариат -  3-59-65, приемная — 3-11-24; О Т Д ЕЛ Ы : партийной жизни -  3-14-82 

-  3 30-61. литерагуры и искусства -  3-R.3-28 культуры-3-11-22. промышленн«»сги. фанспорта и товарооборота -  3-22-82, сельского хозяйства — 3-19-49 республиканской 
|,|НЫИ — 3-17-44. Издательство — 3--2-63. Прием объявлений — 3-1Ч-02. Бухгалтерия — 3-64-42. Директор типографии — 3-16-70. Техническая часть — 3 -1 1 -28.

Типография «Заря Востока» им. А. Ф. Мяспикова, Главною управления ао делам полиграфической промышленности,.издательств и книжной торговли Министерства культуры Грузинской С С Р. УЭ00426


